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6  июля 1990 года в Москве, в Кремлевском Дворце 
съездов, продолжал работу XXVIII съезд Коммунистичес
кой партии Советского Союза.

Утреннее пленарное заседание проходило под предсе
дательством Г. Г. Гу1'умбаридзе — первого секретаря ЦК 
Компартии Грузин. Председателя Президиума Верховно
го Совета Грузинской ССР.

На съезде возобновились прения по обсуждаемым во
просам. Перед участниками заседания выступили: П. К. 
Лучинскяй — первый секретарь ЦК Компартии Молда
вии, Е. В. Максимов — писатель, Смоленская область, 
В. А. Гайворонскнй —. электросварщик производственно
го объединения «Азовмаш» Донецкой области, А. П. 
Рубике — первый секретарь ЦК Компартии Л Л вин, 
М. Т. Кабелькова — заведующая кафедрой Абаканско
го государственного педагогического института, Хакас
ская автономная область, Д. Н. Кугультииов — писатель, 
член Президиума Верховного Совета СССР, Калмыцкая 
АССР, А. М. М асалиев — первый секретарь ЦК Ком
партии Киргизии, Председатель Верховного Совета Кир
гизской ССР, Л. Д. Заковрящина — телятница на арен
де совхоза «Боровой» Алтайского края, К. М ахкамов — 
первый секретарь ЦК Компартии Таджикистана. Пред
седатель Верховного Совета Таджикской ССР, М. А. 
Ульянов — председатель правления Союза театральных 
деятелей РС Ф С Р, художественный руководитель Госу
дарственного академического театра нм. Евг. Вахтангова, 
гор, Москва, В. М. Мовснсян — первый секретарь ЦК
Компартия Армении, Б. Н. Ельцин — Председатель 
Верховного Совета РСФ СР, С. А. Ниязов — первый 
секретарь ЦК Компартии Туркменистана, Председатель 
Верховного Совета Туркменской СС Р, Б. А. Кустов — 
генеральный директор Западно-Сибирского металлурги
ческого комбината им. 50-летня Великого Октября, Ке-

Четвертый день работы 
XXV III съезда КПСС, кажет
ся, ■ меньшей степени был 
отмечем поляризацией мне
ний, хотя остротой суждений 
ои ничуть не уступал преды
дущим. Разбившись на шесть 
секций, делегаты получили 
большую возможность лично 
ставить беспокоящие их во
просы, и это, разумеется, в 
определенной мере сняло на
пряженность я отношениях 
между представителями раз
ных платформ.

Секция, обсуждавшая воп
росы международной деятель
ности, заседала в одном из 
залов Центрального Комите
та КПСС. Ее работой руково
дил первый секретарь Цент
рального Комитета Компартии 
Грузии Гиви Гумбаридзе. Его 
выступление на пленарном за
седании съезда явно прибави 
ло Гиви Григорьевичу друзей 
е лагере демократов и небла- 
гожелателей среди консерва
торов. Это и естественно — 
четко выраженная позиция 
всегда проводит водораздел 
между сторонниками и про
тивниками.

меровская область, В. М. Зюкни — первый секретарь 
ЦК ВЛКСМ, В. И. Потапов — первый секретарь Иркут
ского обкома КПСС, председатель областного Совета 
народных депутатов, А . В. Бузгалнн — от Марксистской 
илатформы в КПСС, доцент экономического факультета 
МГУ им. Ломоносова, гор. Москва.

В Минздраве СССР состоялась встреча с медицинскими работниками—делегатами 
XXVIII съезда КПСС.

На с и и м к е :  во время встречи. Слово берет министр здравоохранения Гру
зни И. Менагаришвили.

ТАСС — ГРУЗИНФОРМ.

С ТРЕВОГОЙ ЗА СУДЬБУ ПАРТИИ,
СТРАНЫ, ПЕРЕСТРОЙКИ

трибун были 
5 июля для

Сразу семь 
предоставлены 
съездовских дискуссий. И тем 
не менее даж е в этот день не 
всегда удавалось избежать 
цейтнота: столь острый, про
никнутый серьезной озабо
ченностью, даже тревогой за 
судьбу партии, страны, пере
стройки разговор вели деле
гаты в семи секциях съезда.

Первые дни работы съезда 
показали, что исходна^ точ
ка перевала, который пред
стоит преодолеть,— в готов
ности обновить партию. О том, 
какой видится обновленная 
партия большинству ее чле
нов, подробно сказано в от
чете ЦК КПСС съезду. Но 
есть множество других ас
пектов, оттенков, альтерна
тивных мнений, которые, ко
нечно, подлежат тщательно
му изучению. Все это помо
ж ет  выработать ^наиболее 
точные решерия. Понятие 
«обновление* — в определен
ном смысле пока абстрактно, 
его предстоит наполнить кон
кретным многоцветным со
держанием, сломав все омерт
вевшие стереотипы.

Понимание огромной слож
ности этой задачи поминутно 
ощущалось в эмоциональных 
высказываниях делегатов — 

■ участников самой многочис
ленной секции—«Обновление 
партии». В ее работе вырази
ли желание участвовать бо
лее 1200 человек. Пришлось 
председательствующему И. К. 
Полозкову немало потру
диться, совместно с делегата
ми «утрамбовывая» регла
мент, чтобы дать возмож
ность высказаться в прениях 
как можно большему числу 
ораторов. Остановились на 
максимуме в семь минут.

Нетерпение потенциальных 
ораторов проявилось и в том, 
что в начале заседания вно
сились предложения не за 
слушивать отчетов Б. К. Пу- 
го И Ю. А. Манаенкова, пред
усмотренных повесткой дня,

а лишь задавать им вопросы. 
Однако возобладал здравый 
смысл.

В самом начале отчета В. К. 
Пуго, который полтора года 
возглавляет Комитет Партий
ного Контроля при ЦЙ КПСС, 
отметил, что этот комитет 
страдал теми ж е недугами, 
что и вся партия. Долгие го
ды КПК занимался, по суще
ству, хозяйственным контро
лем, подменял различные ор
ганизации. Между тем глав
ные вопросы—состояние дел 
в партии, ее чистота и здо
ровье ушли на второй план. 
Так что перед новым предсе
дателем стСяла задача: при
дать качественно новый х а 
рактер работе КПК.

Прежде всего была прове
дена коренная реорганизация 
аппарата крмйтетаТОиквиди- 
ровали подразделения, кото
рые контролировали мини
стерства, ведомства, различ
ные хозяйственные службы. 
Это дало возможность резко 
повернуться к  внутрипартий
ной проблематике.

КПК повел решительную 
борьбу с различными злоупо
треблениями коммунистов, 
особенно руководителей, с н а
рушениями партийной дис
циплины, с зажимом крити
ки и бюрократическими про
явлениями. Прибегали ко 
всем мерам партийного воз
действия, вплоть до исключе
ния виновных из партии. Так, 
были лишены партийных би
летов перерожденцы Меду- 
нов, Чурбанов, Насриддинова. 
По результатам проверок 
КПК освобождены от работы 
и наказаны в партийном по
рядке десятки коммунистов- 
руководителей.

Цаиважнейший аспект ра
боты—восстановление добро
го имени коммунистов, тех, 
кого изгнали из партии в го
ды застоя, да и в  наше время 
тоже. Кстати, нередко реше
ния комитета по восстанов
лению в партии встречали

яростное сопротивление на 
местах. Мы убедились, что 
бациллы вседозволенности и 
самоуправства проникли во 
все ' звенья партии.

Работа по партийной реаби
литации коммунистов, в 
том числе и репрессирован
ных в  период сталинщины, 
выполняется именно КПК.

Отвечая на вопрос: что сде
лал комитет по укреплению 
единства партии, его предсе
датель подчеркнул, что он 
категорически не согласен с 
теми, кто хотел бы превра
тить Комитет Партийного 
Контроля в партийную ин
квизицию, в этакую партий
ную дубинку, которой можно 
безнаказанно бить по головам 
несогласных. В истории пар
тии это уж е было, и извест
но, к  каким последствиям 
привело.

Лично я, сказал оратор, про
тив того «железного» един
ства, которое отвращает че
ловека от желанця мыслить 
и действовать. Вы знаете, ка
кие течения сейчас в КПСС. 
Все мы, сидящие в этом за 
ле»,— живое воплощение это
го разнообразия. Нам нужно 
единство, которого можно до
стичь только через обновле
ние КПСС.

Председатель КПК далее 
ответил на вопрос, почему не 
понесли ответственности лю
ди, виновные в застое. В этом 
ряду называются фамилии 
Гришина, Алиева?, Кунаева, 
Романова и ряда других. 
Мы — партийный контроль, 
напомнил он, и ведем чисто 
партийные проверки. П року
ратура СССР, куда председа
тель КПК лично обращался 
по этому поводу, сообщила, 
что не располагает фактами 
о корыстных . злоупотребле
ниях этих лиц.

Выступающий, однако, счи
тает, что нынешний съезд 
мог бы поручить Централь

н о й  Контрольной ■Комиссии 
разработать механизм При

влечения к партийной ответ
ственности за  политические 
ошибки.

По его мнению, одна из 
причин ошибок или даже 
провалов партии на опреде
ленных исторических эта
п а х — это отсутствие сильно
го, независимого политиче
ского контроля со стороны 
масс. Контрольный орган 
партии, по существу, был по
слушным орудием админи
стративно-командной систе
мы. Независимо от названия 
он всегда был «при».

В заключение председатель 
КПК подробно изложил свое 
мнение о задачах и функци
ях  Центральной Контроль
ной Комиссии. Этот орган, 
считает он, должен быть 
сильным и независимым.

Ситуация требует того, что
бы быстро продвигаться 
вперед, к власти масс, к сво
боде личности, имея в виду 
общество, где верховенствуют 
закон и мораль, где народ 
сможет непосредственно уча
ствовать в принятии решейий,

. заявил в своем отчете сек
ретарь ЦК КПСС Ю. А . Ма- 
наенков. Мне представляется, 
что. более влиятельной силой 
в партии должны быть мест
ные партийные органы, при 
этом на первый план в ш ка
ле приоритетов следует ф ак 
тически поставить первичные 
организации. Пожалуй, самая 
большая слабость в деятель
ности Секретариата ЦК — • 
это то, что мы не научились 
работать на упреждение. 
Секретарем ЦК я избран в 
конце сентября прошлого го
да. Срок небольшой, но соз
наю свою ответственность за 
неудачи и ошибки в пере
стройке.

Говоря о неблагополучии в 
экономике, оратор подчерк
нул: переход к  рыночным 
отношениям, бесспорно, не
обходим, но беспоксдат то, 
что обездоленная- часть насе
ления неизбежных при этом

дополнительных тягот мо
жет просто не выдержать. По 
его мнению, нет четкого от
вета и на вопрос, почему про
должает ухудшаться обста
новка в  деревне.

Много в нашей работе по
спешности. А перекройка —. 
это не только то, что мы от
вергаем, но главным обра
зом то, что создаем. О 
уворцах будут судить — и 
уже суЛчт 4- не по развали
нам былого здания, а по’ на
личию нового.тф

Прошли врёмена, когда за 
партией резервировалось пер
вое и последнее слово. Но ее 
путь н е  должен превращать
ся и в пассивный дрейф. 
Партия, которая хочет консо
лидировать и укрепить обще
ство, не может не консолиди
роваться и не укрепляться са
ма. Она оправданна только 
тогда, когда сильна. В про
тивном случае ей придется 
сдать политическое лидерст
во в архив. Иного не дано.

Нашей партии нужны но
вая динамика, навые формы 
работы. У нее должны быть 
четкие идейно-политические 
ориентиры и критерии, но 
весьма гибкие и меняющиеся 
методы деятельности. Пар
тия должна приращивать 
свои консолидирующие ф унк
ции, быть собирательницей и 
объединительницей всех здо
ровых сил и движений, со
трудничать со всеми органи
зациями, действующими в 
рамках закона.

К большому огорчению, ос-, 
лабление и подтачивание 
КПСС нередко осуществляет
ся при участии самой КПСС. 
Точнее, тех политических 
сил, которые, выйдя из ее ло
на, подобно сыну, не помня
щему родства, платят ей не
благодарностью в самое тяж 
кое для нее время. Партия 
идет на покаяние за наших 
предшественников. Но чем

— Мне понравилась не толь
ко форма, но и содержание 
выступления Гумбаридзе, — 
сказал представитель Демо
кратической платформы из 
Ленинграда Андрей Годунов.— 
Партия' может яыжить, еслй 
ее поддержит народ, а эта 
поддержка возможна лишь 
при наличии позиции, учиты
вающей интересы народа.

Впрочем, давайте вернемся 
к работе оекции. Выступившие 
на ней делегаты, естественно, 
высказывали свои замечания 
в отношении внешнеполитиче*- 
ской деятельности партии, но 
в конечном счете все же в 
оценках преобладали положи
тельные моменты.

Здесь можно выделить ряд 
выводов и оценок, которые 
прозвучали на секции. В част
ности, отмечалось, что гума
низация внешнеполитической

деятельности служит мощным 
стимулом развития демократи
ческих основ нашего общест
ва. Отчетливо прозвучал тезис 
о необходимости установления 
и развития связей с зарубеж
ными политическими течения
ми, играющими важную роль 
в международном сообществе. 
От Компартии Грузии в ра-̂  
боте этой секции принимали 
участие Н. Амаглобели, Н. Ма- 
мулашвили, П. Чхаидзе, М. Кор- 
кашвили и другие.

Из всех секций в этот день 
наиболее острые вв!ступле- 
ния звучали в Свердловском 
зале Кремля, где обсуждались 
так обострившиеся в послед
нее время в Стране националь
ные вопросы. Ничто людей не 
изматывает внутренне в ,  как 
неполадки а межнациональ
ных отношениях. А тяжелое 
наследие прошлого именно 
здесь больше всего дает о 
себе знать. Делегаты не без 
основания утверждали, что 
тугие узлы в этой области в 
прошлом завязывались наме
ренно с тем, чтобы в буду
щем любой, кто попытается 
привести все в нормальное со
стояние, непременно столкнул
ся с непреодолимыми препят
ствиями в виде возникшего 
противостояния между пред
ставителями разных нацио
нальностей. Замысел явно 
удался — сейчас почти по
всеместно стоят на повест
ке дня непростые проблемы, 
касающиеся судеб многих ты
сяч людей, национальные ин
тересы которых в свое время 
были ущемлены. Трудно было 
слушать без волнения выступ
ления делегата из Чечено-Ин
гушской автономной республи
ки, население которой, прявг 
да, получило право вернуть
ся на свою родину, но до 
конца еще не восстановлено 
в своих правах. Говорилось о 
ситуации, создавшейся в М ол
дове, где шаги коренного на
селения к самоопределению 
вызывают резкое противосто

яние со стороны представите
лей немолдавской националь
ности.

Кое-кто попытался было
окрестить национально - ос
вободительное движение в ря
де республик и регионов се
паратизмом. Но на это после
довало резкое возражение со 
стороны других ораторов.
Вполне закономерно был по
ставлен вопрос об анализе 
исюков этого самого «сепаре 
тизма», который фактически 
берет начало именно в тота
литарном принципе устрой
ства государства. В конечном 
счете главным виновникам 
всех бед был провозглашен 
Сталин, а что касается его
умителя, о нем никто и сло
вом на заикнулся — до тако 
го «кощунства* функционе
ры, видимо, еще не дошли. 
По достоинству не были оце
нены и «заслуги» других ли- 
деров тоталитарного режима,

’* приведших страну к застою и 
острым кризисным ситуациям 
в межнациональных отношени
ях. Здесь, пожалуй, нужен ин
теллект людей с другим нрав
ственным стержнем, а тут де
легат из Тирасполя, рисуя 
ужасы, якобы творимые сто
ронниками восстановления го 
сударственности Молдавии, в 
качестве главного из этих ужа
сов назвал требование снять 
памятник Ленину.

Кстати, потом я видел, как 
этот делегат в подземном пе
реходе на Площади Револю
ции заплатил немалые деньги 
за самиздатовскую книгу, в 
которой, как сказали, подроб
но описана история уничтоже
ния всей царской семьи, из
вестных княжеских родов, сы 
гравших видную роль в исто
рии России...

Тенгиз ГРИГАЛДШВИЛИ, 
(Спец. корр. 

ГРУЗИНФОРМа).

(Подробный отчет о рабо
те зтой секции публикуется на 
3-й странице нашей газеты).

ПО СТРАНИЦАМ ГАЗЕТЫ

«13-й микрофон»

(Продолжение на 2-й стр.)

Контакт? Есть контакт!
Генерал Родионов получил известность после апрельских трагических событий прошлого 

года в Тбилиси. Некоторое время назад ои отослал письмо по многим адресам -  в воинские
части, редакции военных газет. В нем повторялись обвинения в адрес руководителей средств

г боеспособность нашихмассовой информации, ученых, выступления которых якобы подрывают 
Вооруженных Сия.

А совсем недавно с  трибуны Российской партконференции об атом же говорил генерал Мака
шов. Наш корреспондент, Делегат съезда капитан второго ранга. Годунов провел сравнитель
ный анализ этих двух документов: письма Родионова и выступление Макашов*.

РОДИОНОВ:  _________________________|
ИЗ «ех структур обществе только Армия я флот | 

I по существу я по форме явяяютея наиболее пол- | 
| им мм еямволамя госудерстве. Кто хочет разрушить | 
|  государство до осяоватя, начинает е шельмо- I 
| ваиия Вооруженных Сяя.
| ТОЛЬКО нешя ученые-тетерева толкуют о том, I 
| что не нас никто но собирается нападать. Эта форму  ̂
I ла рассчитана на слабоумных.

.АРМИЯ -  самая, социальная нваащищаииая
структура общества, еамая жертвенная чартъ его, 
закрывавшая своими теламя смертоносные реакто
ры Чернобыля, умиравшая аа Гиндукуш ем в а |

.  Карабахе...  ^ ^  д  —г — I

МАКАШОВ:_____ — — — — —
ИЗ всех структур общества армия й флат по 

существу я по форм* являются ивябВЯМ ррккык 
символами государства. Кто хочет разрушить 
государство до оевовеняя, начинает а нщяьмомяия 
Вооруженных Сяя.

ТОЛЬКО яашя ученые-тетерева тохкуют а там, 
что на нас никто на собирается нападать. Считаем, 
что такая позиция 'рассчитана иа слабоумных!

АРМИЯ -  еамая незащищенная ч а т  ага, закры
вавшая сваями телами смертоносный реактор 
Чернобыля, умяревтяан аа ГдИдукушам и в Караба
ха.

Полагаем, что генерал Родионов на станет обвинять генерале Макашова в плагиата.

ОТ РЕДАКЦИИ. Во вчераш
нем номере «Зари Востока» 
мы уже сообщали о том, что 
на XX V II! съезде КПСС нача
ла выходить временная газе
та «Тринадцатый микрофон», и

перепечатали из нее первую 
подборку, сегодня предлага
ем — вторую. И пусть никого 
не удивляет идентичность тек
ста выступлений двух генера
лов, Потому как ясно ис
точник тут один. Н е т р<у д  и о

догадаться, какой. А , может, 
само Министерство обороны 
постарается выяснить, кто из 
стратегов распорядился под

готовить одинаковые выступ
ления для «боевых» генера
лов.

Сообщают репортеры
ТАСС, Г Р У З И Н Ф О Р М а  и  «ЛВ*

Предлагает 
т «Грузтранссервис»

Товары хлеборобам
Десять тысяч легковых ав

томобилей, пять тысяч мото
циклов, по сто тысяч холо
дильников, телевизоров, сти
ральных машин и тридцать ты
сяч швейных машин распоря
жением Совета Министров 
СССР будут в первом кварта

ле 1991 года выделены целе
вым назначением Центросо
юзу. Эти дефицитные товары 
народного потребления пред
назначены для поощр е н и я 
колхозников и рабочих сов
хозов, добившихся высоких 
показателей в выращивании и 
уборке зерновых культур в 
нынешнем году.

Центросоюзу поручено ор

ганизовать по представлению 
колхозов и совхозов продажу
колхозникам и рабочим совхо
зов указанных товаров при 
условии подтверждения про
изводственными объединения
ми хлебопродуктов продажи 
зерна государству сверх коли
честв, предусмотренных в за
ключенных договорах фа 1990 
год.

Создана новая хозяйствен
ная ассоциация предприятий и 
организаций транспорт н о г о 
обслуживания и сервиса Гру
зинской ССР —  «Груэтранссер- 
вис». Она объединяет ведом
ства, предприятия, организа
ции, занятые грузовыми и пас
сажирскими гТерев о з к а м и, 
призвана способствовать раз
витию и укреплению делового 
сотрудничества между грузо
отправителями и грузополуча
телями.

Ассоциация действует на

основе полного хозрасчета, 
самофинансирования и само
окупаемости. Она участвует в 
разработке новых принципов 
функционирования транспорт
ного комплекса, осуществляет 
перевозку грузов и пассажи
ров по стране и за рубежом, 
строго придерживаясь правил 
транспортного обслужква и и я 
Грузинской ССР и СССР.

Создан Союз 
чад божих

Состоялась чрезвычайная кон
ференция Ассоциации инвали-

присутствовали делегаты от 
шести региональных и семнад
цати районных организаций 
ассоциации.

В повестке дня конференции 
были вопросы определения но
вого статуса ассоциации, вне
сения изменений и дополнений 
в устав ассоциации и другие.

Абсолютным большинством 
голосов конференция постано
вила выделить Ассоциацию ин
валидов из Общества Руставе
ли и называть ее отныне еВсе- 
грузинский союз чад божих 
(Ассоциация инвалидов)». Вне-

Конференция избрала новый 
■состав совета союза (ассоциа
ции).

случайно, — расска* *т г/ а 
ный инженер институте «Тб я- 
горпроект» Геор* Чуб* *

Подземный переход 
в Исани

швили, —  е в  сооуветстви!

Вдвое увеличилась на
грузка на соседние улицы в 
связи с перекрытием отрез
ка улицы Шаумяна у «Го- 
гилос абаио» е Тбилиси.

дов при Всегрузинском обще
стве Руставели, на которой

сены соответствующие измене
ния и дополнения в устав сою
за (  ассоциации).

Но это временное явление: 
иа этой транспортной магист
рали сооружается подземный 
переход —  третий здесь ло 
счету.

— Место это выбрано не

портной 
мой городе. Тем более, 
именно здесь строите* 
ница «Метеки».

Трудно сейчас точно иез 
дату, когда вновь откро* 
целиком улица Шву м а м  
Строители треста «Иижстро 
и работники дорожного упра 
ления Тбилгорисполкома тор 
пятся. Ведь прокладкой ло. 
земного переход# реботы ке 

ершатся. Предстоит оде 
яти ад цат и метров расширить 
му улицу.

т*П|ятт*

01178113
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С ТРЕВОГОЙ ЗА СУДЬБУ ПАРТИИ, СТРАНЫ, ПЕРЕСТРОЙКИ
Ч ■  ■  « 4-1 ..... .. л. .1* VI'*» к/ии)ш<и I' 1'Л и III 'А

(Продолжение.
Начало на 1-й етр.)

Шире она распахивает ду
шу, тем больше туда успева
ю т стряхнуть не принадле
ж ащ его ей мусора. Поэтому 
опасно было бы закрепить за 
Ней роль бесконечно кающей
ся грешницы. В псевдонрав- 
СТвенном обновлении недолго 
И До того, чтобы вслед за 
одеждами не востребовали и 
саму душу.
; Существует давняя исти
на: когда разделяются серд
ца, начинается раздел роди
ны. Не все мы довольны сво
ей партией. Но она и только 
она ещ е способна свести во
едино правую руку и левую 
руку у изголовья больной, 
раздираемой противоречия
ми страны. И независимо от 
Платформ, групповых и лич- 
Ных симпатий и антипатий 
нам  надо помочь ей в этом.
: Веда нашей идеологии в 
Том, что на новых и г новых 
Нитках истории партия по- 
Настоящему так  и не ударила 
Н колокол, что материальный 
Посев делался не на ниве про
свещ ения и воспитания наро
да, а  на суррогате догм и 
формализма. Если не одума
емся, то нам так  и жить в 
долг — до каждого нового и 
нового нравственного недо
рода.

Огорчительно, но кадро
вый подрост у нас откровен
но слаб. Партия недостаточно 
занимается молодежной по
литикой. Вол ее того, эта по
литика просто-напро<?го не 
поспевает за молодежью. Ес
ли мы не сыщем ответы на 
ее вызов, не создадим усло
вия, чтобы ее энергия и ин
теллект были востребованы 
нашей общественно-поли
тической практикой,— мы не 
только не политический аван
гард, мы — без будущего.
‘ Дискуссия в секции прохо

дила темпераментно: в  недо
статке активности ораторов 
не упрекнуть. Правда, пред
седательствующему времена
ми по просьбе аудитории 
приходилось напоминать вы 
ступавш им о необходимости 
не отклоняться от темы «об
новление партии», не терять 
времени на общие рассужде
ния.

У зловые проблемы встали 
в  центр дискуссии—как усо
вершенствовать Устав пар
тии? Какой бы ть будущей 
Программе? В чем новизна 
роли центральны х органов 
партии и первичных органи
заций? К ак расходовать член
ские взносы? С тавились  и 
вопросы неожиданные: не
следует ли изменить само на
звание КПСС? Дискуссия по
казала, что среди делегатов 
нет сомневаю щ ихся в необ
ходимости обновить партию. 
Ч то ж е  касается программ
ны х принципов и организа
ционных основ, то здесь раз
брос мнений бы л довольно 
значителен.

Главная линия обновления 
Партии должна бы ть направ
лена на возрождение ее ав
торитета в народе—в первую 
очередь морального. А это 
невозможно без новых под- 
кодов к  ее роли—теперь уже 
к е  административной, а  поли
тической, воспитывающей. 
Об этом говорили второй се
кретарь ЦК Компартии Азер
байдж ана В. П. Поляничко, 
первы й секретарь Курского 
обкома КПСС А. И . Селезнев 
м другие.

На перекрестках этой темы 
и Возникали споры о том, как 
лучш е партия сможет до
биться этой цели. Естествен
ной и  привычной стала де
ятельность первичных орга
низаций на производстве. Но 
есть свои резоны и у тех де
легатов, которые считают, что 
место жительства—место вос
питания, порядок в семье — 
порядок в  стране.

Много вносилось предложе
ний по проекту нового Уста
ва—и отдельным статьям, и 
его общей концепции. Так, 
первый секретарь Хакасского 
обкома КПСС Г. П. Казьмин 
считает, что в нем твердо 
должен занять  место прин
цип демократического цен
трализма. П розвучала мысль 
о необходимости сделать 
уставной нормой досрочный 
отзы в руководителей, не 
оправдавших доверия. Спра
ведливо подверглась критике 
ситуация в. теории: по мне
нию некоторых ораторов, за
быто партийное строитель
ство к ак  современная наука. 
Коренным образом перера
ботать Программу партии 
Предложил начальник Инсти
тута военной истории Мини
стерства обороны СССР Д. А. 
Волкогонов.

Немаловажное место зан я
л а  в ходе дискуссии пробле
м а «Армия и партия». Так, 
по мнению заместителя на
чальника кафедры Харьков
ского высшего военного ави- 

• ационно-инженерного учили
щ а Л. В. Фадеева, партийной 
ж изни 1 Вооруженных Си- 
Ла~ в  бо ьшой мере присущ 

• д м »  г  '* .  В то ж е время он 
[ ж  • ■ армии ни в  ко-
гм с  нельзя допустить
С оли. -«V кого противобор- 
« гва. В  связи о значении 
«ллитц . Н>» говорил на
чальник  *лой с к Северо-Запад
ного пограничного округа 

ГВ СССР А . Г . Викторов. 
Делегаты внесли множество 
других предложений в про

сты Программного веявле- 
ля и  Устава партии, кото

рые, по их словам, будут спо
собствовать развитию вну
трипартийной демократии.

Только обновленная К П С С  
может сплотить все здоровые 
СЧШг способные довести до

конца дело перестройки. Этот 
тезис неоднократно звучал в 
выступлениях делегатов 
съезда. Главной преградой к 
этому обновлению, считают 
они, стала идеологическая 
зашоренность партии, догма
тизм, неумение партийных 
руководителей ■■ выступать 
инициаторами политических 
и идеологических процессов, 
развивать отношения диало
га, сотрудничества и партнер
ства со всеми прогрессивны
ми общественно-политиче
скими силами страны. Дис
куссия в секции «Идеологи
ческая работа КПСС» была 
наполнена конкретными 
предложениями по совершен
ствованию этой важной сф е
ры работы, коммунистов в 
массах.

Перед делегатами с отчетом 
выступил И. Т. Фролов. Он 
сосредоточил главное внима
ние на работе в качестве сек
ретаря ЦК КПСС и вместе с 
тем 'сч ел  необходимым рас
сказать подробно о предше
ствующей деятельности с мо
мента избрания его членом 
ЦК на XXVII съезде партии.

1985 год, сказал оратор, оз
начал очень много в моей 
личной жизни, моей идейной 
эволюции, потому что перед 
этим я был отстранен от ак
тивной журналистской, поли
тической деятельности. Всей 
душой принял я  новый поли
тический курс. Это означало 
для меня не какую-то 
конъюнктуру, а возможность 
практической реализации тех 
идей, которые я  пытался ре
ализовать н а  протяжении це
лого ряда лет.

Должен сказать, что, хотя 
всю ж изнь я  очень напря
женно трудился, четыре го
да и четыре месяца пребы
вания в Центральном Коми
тете — это для меня, пожа
луй, время самого напряж ен
ного труда. Конечно, работа, 
связанная с подготовкой важ 
ных документов партии, бы
ла коллективным трудом.

надеживающим деянием на
шей многострадальной Роди
ны. Мы идем по непроторен
ному пути, и поэтому сами 
должны строить дорогу пе
ред собой. За нас этого не 
сделает никто.

Сопредседатели секции 
первый секретарь ЦК Ком
партии Молдавии П. К. Лу- 
чцнский и первый секретарь 
ЦК Компартии Киргизии 
А. -М. Масалиев, учитывая 
большое число записавшихся 
в прениях, предложили деле
гатам провести нечто вроде 
социологической экспресс- 
анкеты, то есть высказать 
только самые принципиаль
ные мнения о том. какие пу
ти они видят для совершенст
вования идеологической дея
тельности КПСС. Аудитория, 
однако, не согласилась с та
ким порядком, настояла на 
том, чтобы дискуссия была 
полнокровной. Уже первый 
ее участник Н. С. Столяров, 
преподаватель Военно-воз
душной академии имени 
Ю. А. Гагарина, отметив «не
которые сдвиги» идеологиче
ской работы в ходе пере
стройки, заявил, что главным 
тормозом здесь является «аб
солютно недопустимое сейчас 
отставание дела от слова». В 
частности, под «словом» ора
тор имел в виду Платформу 
ЦК КПСС, в которой партия 
провозгласила отказ от пе
рекосов прошлого, а  под «де
лом» — Открытое письмо ЦК 
к коммунистам, в котором, 
как сказал преподаватель, 
мы услышали знакомые по 
прошлым временам угрозы: 
«разобраться», «наказать», 
«исключить» и т .д .

Значительный урон идеоло
гической работе партии на
несли, по мнению этого де
легата, а такж е выступивше
го в дискуссии ректора Новго
родского пединститута Н. Г. 
Биндкжова, недооценка ра
стущего кризиса обществен
ного сознания, ставшего ре
зультатом постоянного сни-

КПСС, секретарь ЦК КПСС 
В. А. Медведев.

Для себя выделил бы такие жения уровня народного об-
важ ны е вехи. Прежде всего— 
совещание в ЦК в июне 1985 
года по ускорению научно- 
технического прогресса Я 
написал тогда статью «Время 
решающих перемен», стал за
ниматься публицистикой, а 
вскоре был назначен глав
ным редактором журнала 
«Коммунист».

Оратор подчеркнул, что 
многие идеи перестройки не 
возникли сразу после 1985 
года. Они вынашивались 
долго, но были, так сказать, 
в подспудном состоянии. 
Оценивая с позиции сего
дняшнего времени деятель
ность брежневско-суслов- 
ских идеологов, выступаю
щий отметил, что они оттес
няли на задний план имен
но идеи и людей, которые 
стали нужными перестройке. 
Эта участь постигла, напри
мер, общечеловеческую гло
бальную п р о б л е м а т и к у к о 
торая стала сердцевиной но
вого политического мышле
ния, приоритета общечелове
ческих ценностей.

Очень важным этапом для 
развития теории и для себя 
лично считаю 70-летие Ок
тября. Именно в это время я 
почувствовал необходимость 
своих идей для разработки 
концепций доклада — был 
приглаш ен в качестве по
мощника, консультанта, со
ветника М. С. Горбачева. 
Именно в  докладе Генераль
ного секретаря ЦК КПСС 
впервые было сказано о це
лы х периодах развития на
шей истории, о таких людях, 
как, скажем, Бухарин Нико
лай Иванович. Или, скажем, 
отражен целый период исто
рии страны, связанный с 
именем Н. С. Хрущева.

Один из важнейших эта
пов перестройки — XIX пар
тийная конференция. На ней 
был сформулирован подход, 
согласно которому мы долж
ны вслед за экономическими 
преобразованиями энергич
но заняться политической 
реформой и преобразованием 
самой яартии. Продолжить 
эту гигантски сложную ра
боту выпало на долю XXVIII 
съезда. Реформирование пар
тии, обновление партии, со
здание, в сущности, ‘ новой 
партии — не думаю, что все 
это мы., с вами решим сразу. 
Но мы дадим направления 
развитию. Таким образом 
понимал я  свою роль, когда 
ш ла подготовка Политиче
ского отчета Центрального 
Комитета.

Говоря о путях повышения 
влияния и роли партии в 
ж изни общества, оратор ска
зал, что видит ее как  партию 
обновляющуюся, новую, как 
живую, работающую пар
тию, как  главным образом 
идейно-политическую, силу, 
мобилизующую массы на ак
тивную работу во всех сфе
рах нашей жизни, начиная 
с экономической и кончая 
духовной. г

Коснувшись перспектив 
деятельности газеты «Прав
да», ее главный редактор от
метил, что уже назрела не
обходимость создания мощно
го объединения — самостоя
тельного, самофинансируемо- 
го, хозрасчетного объедине
ния «Правды», которое будет 
вклю чать в себя некоторые 
партийные газеты, молодеж
ные издания, журналы и обя
зательно телевидение.

Отмечая справедливость 
критики, звучащей на съезде 
по поводу некоторых сторон 
деятельности партии, секре
тарь ЦК КПСС сказал в за 
ключение: Но как  бы мы не 
потеряли аа всем этим глав
ное — осознание того, что 
начало перестройки в нашей 
стране стало большим и  об

разования и культуры. При
оритеты политических и 
экономических проблем пе
рестройки никто не оспарива
ет, говорили они, но полное 
обновление общества невоз
можно без духовного возрож
дения человека, без культа 
добросовестного, честного, 
хорошо стимулируемого тру
да.

Особенно резкие оценки 
были высказаны на секции в 
адрес идеологов в связи с на
метившимся коммерческим 
уклоном в области культуры 
и образования.

Теоретический кризис в 
партии есть зеркальное отра
жение кризиса общественно
го сознания. В подтвержде
ние этого главного тезиса 
своего выступления секре
тарь Ленинградского обкома 
КПСС Ю. П. Белов высказал, 
в частности, трейогу в связи 
с тем, что партия не упреди
ла безусловно ожидавшийся 
натиск идеологических оппо
нентов на наследие В. И. Ле
нина. Мы не поставили, з а 
явил он, теоретического за 
слона этим нападкам. И 
ошибку эту, к сожалению, 
допустили в самом начале 
обновления общества.

Среди участников дискус
сии в этой секции было, ес
тественно, немало журнали
стов, руководителей средств 
массовой информации. В По
литическом отчете ЦК КПСС 
съезду содержится четкий 
призыв к корпусу журнали
стов активнее содействовать 
объединению здоровых сил 
перестройки. О том, что не 
все еще благополучно в этой 
важной сфере идеологиче
ской работы, говорили вы
ступления редактора чехов
ской районной газеты «За 
коммунистический труд» 
В. И. Михеевой и редактора 
кировской городской газеты 
«Рабочее слово* П. Ф. Вер- 
било. С такой маломощной 
материальной базой, низким 
уровнем материального обе
спечения журналистов, под
черкивали они, мы, как иде
ологическая опора партии, 
будем еще долго ходить в 
должниках. Это особенно не-* 
допустимо в условиях, когда 
рядом с партийными издани- 
я  ми растут как грибы все
возможные листки и листов
ки, щедро субсидируемые из 
касс кооперативов и нефор
мальных союзов.

Идеология — наука убеж
дать. И не случайно интерес 
к  работе секции проявили 
немало ученых, в большинст
ве совсем молодых. Высту
пили представители научных 
коллективов Москвы, Ленин
града, Казахстана, Украины. 
Заведующий лабораторией 
Института общей физики АН 
СССР Г. В. Козлов, в частно
сти, обратил внимание на яв
ное отставание методов иде
ологии как науки от реаль
ных темпов развития обще
ства. В этой деятельности, по 
его мнению, преобладают 
штампы и стереотипы. По- 
прежнему в ходу, например,, 
термин «партийная ответст
венность», хотя весь цивили
зованный мир держится ны
не на такой правовой норме, 
как  экономическая ответст
венность.

Еще% один навязчивый 
штамп нашей идеологии — 
образ врага. Нам удалось до
вольно успешно справиться с 
ним во внешней политике, 
зато во внутренней, заметил 
делегат, «вражеское окруже
ние» растет с каждым днем: 
врагом объявляется любой 
собственник; независимо от 
приносимой им обществу 
пользы* в

В работе- секции принял 
участие член Политбюро ЦК

Вопросы, от решения кото
рых во многом зависят буду
щее нашего общества, судьба 
перестройки, обсуждались на 
секции «Социально-экономи
ческая политика КПСС». 
Председательствовал первый 
секретарь ЦК Компартии 
Украины С. И. Гуренко.

В ходе работы секции про
должались отчеты о работе 
членов высшего партийного 
руководства. Первой слово 
было предоставлено кандида
ту в члены Политбюро ЦК 
КПСС» заместителю Предсе
дателя Совета Министров 
СССР А. П. Бирюковой. По
литическое руководство пар
тии и государства, сказала 
она, твердо взяло курс на от
каз от так называемого оста
точного принципа, на изме
нение экономических при
оритетов в пользу социаль
ной сферы. Поддержав оцен
ки и выводы Политического 
доклада, относящиеся к  со
циальной политике, высту
пающая заявила, что, не
смотря на все проблемы и 
трудности, за пять лет уда
лось сделать главное — ре
ально положить начало про
цессу социальной переориен
тации народного хозяйства 
страны, направить его раз
витие в русло улучшения 
условий жизни народа.

Для выправления ситуации 
на потребительском рынке 
переведены в числе первых 
на новые условия хозяйст
вования отрасли, выпускаю
щие товары народного по
требления, прежде всего — 
легкая промышленность. 
Удалось «пробить» про
грамму технического пере
вооружения предприятий, 
добиться привлечения ино
странных кредитов для за 
купки оборудования, строи
тельства «под ключ» ряда 
обувных и кожевенных за 
водов. Ведь рассчитывать, 
что можно одевать и обувать 
население за счет импорта, 
просто несерьезно.

За четыре года удалось 
увеличить выпуск непродо
вольственных товаров на 
десятки миллиардов рублей, 
превысить прирост за всю 
предыдущую пятилетку. Но 
все усилия стабилизировать 
рынок разрушаются мощ
ной волной возрастающих 
денежных доходов населе
ния. Остановить ее пока не 
удается. Мы не добились 
значительного увеличения 
производства товаров, ибо 
действовали непоследова
тельно в осуществлении эко
номической реформы, не 
уделяли должного внимания 
наращиванию научно-тех
нического и производствен
ного потенциала. •

Подробно остановившись 
далее на резервах скорейше
го преодоления разбаланси- 
рованности рынка, оратор 
подчеркнула, что все наме
ченное осуществимо тем бы 
стрее и результативнее, чем 
успешнее будет становление 
регулируемой рыночной эко
номики.

Затем она рассказала о ре
шении вопросов социальной 
защищенности советских лю
дей, о подготовке и проведе
нии ряда крупных законода
тельных и нормативных ак
тов. Многие важные доку
менты социального пакета 
совершенствуются, находятся 
в различной стадии подго
товки.

В текущей пятилетке бла
годаря твердой позиции По
литбюро мы по-настоящему 
взялись за подъем, даж е реа
нимацию здравоохранения, 
значительно увеличив и 
бюджетные ассигнования, и 
капитальные вложения. Но 
делаем м ^  это на критиче
ском рубеже, запоздав не на 
годы, а на десятилетия.

Переломить сложившуюся 
тенденцию нелегко. Сознаю, 
сказала выступающая, что 
несу за это свою долю ответ
ственности. Надо проявлять 
больше требовательности, на
стойчивости, добиваясь вы
полнения решений, более гиб
ко и умело взаимодействовать 

... с  Советами, общественными 
организациями, . . изживать 
стереотипы технократиче
ского мышления, отношение 
к  социальным вопросам как 
к  второстепенным.

В заключение она вырази
л а  убежденность в правиль
ности целей и основного со
держания перестройки. Де
мократизация, гласность, 
экономическая и политиче
ская реформы, обновление 
Союза ССР — наши ценней
ш ие и необратимые завоева
ния.

Глубоко убежден, сказал 
секретарь ЦК КПСС О. Д. 
Бакланов, в необходимости 
консолидации всех здоровых 
сил в КПСС, привлечения в 
ее ряды творческих, актив
ных, молодых сил.

Новое политическое мы
шление потребовало по-дру
гому взглянуть на все наши 
оборонные дела. С одной сто
роны, советские мирные ини
циативы привели к  реаль
ным шагам по сокращению 
вооружений. С другой — во
енная опасность еще не ис
чезла, и нужно заботиться в 
рамках оборонной достаточ
ности об оснащении Воору
женных Сил эффективной 
боевой техникой при сокра
щении ассигнований. Одно
временно на передний план 
вышли задачи использова
ния оборонного комплекса 
для решения важных народ
нохозяйственных проблем. 
Армия должна быть рефор
мирована в соответствии с

современными научно-тех
ническими возможностями 
и с учетом демократизации 
советского общества.

Идет немало разговоров о 
том, что оборонный комплекс 
находится якобы на особом 
положении, поглощает много 
средств, мало дает отдачи 
народному хозяйству. В хо
ду такж е мифы о конверсии, 
будто именно она может спа
сти страну, будто она прово
дится неорганизованно, с 
большими потерями.

Промышленный потенци
ал оборонных отраслей со
ставляет 6,4 процента от об
щего производственного по
тенциала страны и все более 
переходит на выпуск народ
нохозяйственной продукции. 
Необходимо эффективнее ис
пользовать этот ценный по
тенциал. Интересы трудя
щихся должны быть надеж
но защищены государством, 
сказал выступающий. Кон
версия — не изолированный 
от общего развития страны 
процесс, на ней объективно 
сказываются все негативные 
моменты, присущие эконо
мике.

По существу, конверсия — 
это общенародная, общена
циональная задача. В насто
ящее время разработан, рас
смотрен в правительстве и 
внесен в Президентский со
вет проект государственной 
конверсионной программы. 
Причем предметом особой за 
боты было и остается сохра
нение накопленного в обо
ронных отраслях научного 
потенциала. Ведь экономить 
на науке — это лишать себя 
будущего.

В выступлении отмечалось, 
что в результате проведенной 
работы обеспечено выполне
ние важнейших постановле
ний ЦК КПСС и правитель
ства по созданию новой тех
ники. О ее уровне можно су
дить по той реакции, кото
рую вызвали за рубежом по
казы  системы «Энергия—Б у
ран», самолетов МИГ-29, 
СУ-27, «Мрия».

Говоря о необходимости 
добиваться соответствующих 
шагов в области разоружения 
от наших партнеров, высту
пающий отметил, что взве
шенная позиция Генерально
го секретаря ЦК КПСС все
ляет уверенность, что пари
тет в этой области нарушен 
не будет.

За время работы в ЦК 
КПСС я  старался не отсижи
ваться в кабинете. Считаю, 
что основной капитал любо
го руководителя—контакты с 
людьми. Стремлюсь их по
стоянно крепить и • углуб
лять. Таков первейший долг 
партийного работника, ком
муниста. Главное внимание . 
всегда уделял решению со
циальных вопросов. В ходе 
многих поездок по стране 
пришел к выводу, что людей 
волнует непоследователь
ность проведения экономиче
ской реформы. Экономику 
мы собираемся поправить пе
реходом на ‘ регулируемый 
рынок, который я понимаю 
как средство повышения 
благосостояния народа, сво
боду производителя в соче
тании с защищенностью по
требителя, многоукладность. 
Но упрощать этот вопрос 
нельзя, необходимы гаран
тии социальной защищенно
сти людей.

Обновленная КПСС долж
на быть сильна идейной 
сплоченностью, способна за 
щитить морально, матери- 
альнр и в правовом смысле 
интересы каждого коммуни
ста, всех трудящихся. Сила 
партии — в ее связи с масса
ми, в том, чтобы впитывать 
все новое, что рождают ре
волюционная мысль и обще
человеческие идеалы, ува
ж ать мнение каждого, пози
цию меньшинства.

Мнения двух представите
лей высшего политического 
руководства о причинах ны
нешних социально-экономи
ческих трудностей, путях 
выхода из кризисной ситуа
ции не во всем совпадают со 
взглядами многих делегатов 
съезда. Поднявшийся на три
буну директор металлургиче
ского завода из Узбекистана 
А. М. Анохин отметил, что 
речь опять идет о переменах 
в надстройке, а  следует ради
кально изменить производст
венные отношения. Рабочий 
человек должен стать собст
венником. Тогда, может, и 
удастся повернуть лицом к 
потребителю производство, 
выпускающее ныне бессмыс
ленные армады тракторов, 
комбайнов.

Ученый-экономист П. Г. 
Бунич указал, что ни одна из 
альтернативных рынку про
грамм не содержит конкрет
ных путей выхода из ны
нешнего кризиса. Хватит, 
сказал он, выходить к  народу 
с политической трескотней. 
Нам говорят, что далеко не 
все страны с рыночной эко
номикой богаты. Может 
бьггь. Но остается фактом: не 
богата ни одна страна с 
командной экономикой. Под
вергнув критике правительст
венную концепцию перехода 
к рыночным отношениям, 
проректор Академии народно
го хозяйства предложил свою 
программу радикальной пе
рестройки экономики. Он 
такж е высказал мнение, что 
рост цен при переходе к рын
ку отнюдь не является неиз
бежным.

Взяв слово для разъясне
ния, член Политбюро ЦК 
КПСС, первый заместитель 
Председателя Совета Мини
стров СССР, председатель 
Госплана СССР Ю. Д. Маслю
ков оспорил некоторые дово
ды ученого. И сразу несколь

ко делегатов направили в 
Президиум записки с пред
ложением потребовать от 
правительства и представите
лей экономической науки 
более тесного взаимодействия. 
Нынешняя разобщенность, 
считает их авторы, наносит 
большой вред делу. Кстати, 
несколькц^заз в зале звучал 
призыв вЬтВйзить недоверие 
правительству, отвергнутый, 
однако, большинством деле
гатов.

Число записавшихся для 
выступления быстро увели
чивалось, но даже при этом 
участники заседания под
держали предложение пред
седательствующего предо
ставить вне очереди слово 
авторам некоторых альтер
нативных точек зрения. 
Впрочем, доцент МГУ Г. К. 
Ребров подчеркнул как раз 
то, что его концепция явля
ется не альтернативой, а по
следовательным развитием 
решений XXVII съезда 
КПСС, от которых по непо
нятным, как он выразился, 
причинам отклонилось по
литическое и государствен
ное руководство страны. Не 
дадим разрушить полити
ческие и экономические осно
вы социализма; заявил он 
под аплодисменты части при
сутствующих. Социально- 
экономическую концепцию 
сторонников «Марксистской 
платформы в КПСС» изло
жил другой ученый из МГУ, 
приглашенный на съезд,— 
А. В. Бузгалин.

Многие ораторы выражали 
отношение к проблемам 
сквозь призму профессио
нальных интересов. Так, ди
ректора ряда предприятий 
говорили о том, что новый 
Закон о налогообложении ра
зорит трудовые коллективы. 
Раздавались критические 
реплики по поводу ситуации 
в здравоохранении и народ
ном образовании. И все же в 
центре дискуссии стояли 
главные вопросы: как «свя
зать» излишние деньги, как 
расширить самостоятель
ность трудовых коллекти
вов, как обеспечить со
циальную защищенность 
трудящихся. Были и попыт
ки самоотчета, решительно 
отвергнутые делегатами.

В целом ж е обсуждение 
носило деловой и конструк
тивный характер. Все кон
кретные предложения, реко
мендации будут представле
ны комиссии съезда по вы
работке соответствующей ре
золюции.

Нельзя, однако, в заключе
ние, пишут специальные кор
респонденты ТАСС Б. Гри
щенко и Б. Шестаков, не по
делиться некоторыми сооб
ражениями, не относящими- 

‘ ся непосредственно к пред
мету дискуссии. Под акком
панемент разговоров об от
крытости, обновлении стиля 
работы партии многим ж ур
налистам, аккредитованным 
на съезде, с трудом удалось 
пробиться в зал заседаний. 
Еще труднее оказалось до
быть стенограммы выступле
ний, зато в кулуарах снова
ли десятки озабоченных со
трудников аппарата, при
званных обеспечивать рабо
ту секции.

\ гроза г.^ооього кризиса.
Поддерж им е м ы й  всеми 

с. юями общества приоритет 
разбития аграрного сектора 
экономики пока только де
кларируется. Не налажива
ется и не укрепляется мате
риально-техническая база се
ла и перерабатывающей про
мышленности. качество по
ступающей в колхозы и сов
хозы сельскохозяйственной 
техники остается низким. Все 
это отрицательно влияет на 
производство.

В связи с .этим многие вы
ступающие говорили о необ
ходимости технического пере
вооружения аграрного секто
ра. перевода производства на 
новые технологии, оснащение 
его эффективными машина
ми н оборудованием. Вноси
лись предложения о .демоно
полизации сельскохозяйствен
ного машиностроения, орга
низации конкурирующих за- 
водоп и объединений по раз
работке и выпуску техники.

Эти предложения поддер
жали председатель колхоза 
имени Ленина Хивинского 
района Хорезмской области 
Р. Дтаджанов, директор сов
хоза «Мадлиена» Огрского 
района Латвийской ССР 
Ю. А. Белявниекс и другие.

На заседание секции «Аг
рарная политика КПСС» при
шли 843 .делегата съезда. 
Ею вел В. А. Стародубцев,
председатель агропромыш
ленного объединения «Ново 
московское» Тульской обла
сти.

Обсуждение проблем носи
ло заинтересованный, а по
рой излишне эмоциональный 
характер. И это понятно, ведь 
от того, насколько реалистич
но и полно аграрная полити
ка будет отражать потребно
сти сегодняшнего дня, зави
сит достаток продовольствия 
« каждой советской семье, 
благополучие народа.

Общий тон сложился та
кой, что произносившие об
щие слова ораторы, а были 
и такие, не находили молча
ливого «понимания» у слу
шателей. В этом откровен
ном разговоре партийцы из 
колхозов и совхозов, ферме
ры и арендаторы, представи
тели перерабатывающих пре
дприятий и сельскохозяйст
венного машиностроения, уче
ные, партийные, советские и 
хозяйственные работники не
мало внимания уделили ра
боте партийных организаций 
в деревне, охватили практи
чески все вопросы, накопив
шиеся за  последние годы в 
этой отрасли народного хо
зяйства.

Наиболее четко выразила 
сегодняшнее состояние села 
и отношение к нему предсе
датель колхоза «Коммунизм» 
Еравнинского района Бурят
ской АССР Л . Д. Цыбикжа- 
пова. Отрадно было услы
шать в Политическом отчете 
ЦК остроту постановки аг
рарной проблем#» подчеркну
ла она. И это не случайно. 
Мы — свидетели многих хо
роших решений правительст
ва о кардинальном изменении 
отношения к наболевшим и 
перезревшим нуждам сель
ского хозяйства, к людям се
ла. худо-бедно, но все-таки 
кормящим страну. Но за эти
ми решениями не последова
ло серьезной практической 
работы ни  на правительствен
ном уровне, ни на уровне 
республиканских и местных 
органов. А ведь положение в 
этой отрасли практически не 
меняется. Более того, перво
очередные задачи отодвига
ются на задний план, и тем 
самым создается реальная

Многие выступающие, в ча
стности председатель Грод
ненского облсовета А. И. Дуб- 
ко, прямо говорили: Сегодня 
нет долговременной научно 
обоснованной прог р а м м ы  
развития сельского хозяйства.

Тревожно и то, что прини
маются поспешные, а  в от
дельных случаях и разори
тельные для отрасли поста
новления и решения. Ска
жем, с целью создания оди
наковых условий всех форм 
собственности р а з  оренные 
колхозы по новому Закону о 
налогах в правах налогооб
ложения уравниваются со 
всеми отраслями народного 
хозяйства. Разве это справед
ливо?

Нужны последовательные 
и крупные меры по преодо
лению' кризисных явлений в 
аграрной сфере экономики, 
реальному обеспечению при
оритетного развития сельско
го хозяйства и пищевых от
раслей на основе мощной го
сударственной финансовой и 
материал ь н о й поддержки, 
реализации земельной ре
формы, по выходу на новый 
путь развития деревни.

Предлагалось уже в пере
ходный период к регулируе
мой рыночной экономике осу
ществить г о с ударственную 
программу продовольствен
ного обеспечения с использо
ванием нового ценового ме
ханизма, системы льготного 
налогообложения, финанси
рования и кредитования и 
других экономических рыча
гов. Чтобы не сдерживать 
переход на полный хозрасчет 
и самофинансирование, деле
гаты вносили предложения о 
списании задолженности по 
ссудам с хозяйств и пред
приятий агропромышленного 
комплекса.

Делегаты предлагали уста
новить такой порядок мате
риально - технического снаб
жения АПК, при котором ор
ганизации Госснаба СССР в 
первоочередном порядке от
пускали бы строительные ма
териалы, технику, оборудова
ние и другие материально- 
технические ресурсы по за
явкам колхозов, совхозов, 
других предприятий и орга
низаций АПК.

Глубокому анализу были 
подвергнуты экономические 
отношения в агропромышлен
ной сфере. Подчеркивалось, 
что финансовое состояние 
многих‘-хозяйств и предприя- .• 
тий — трудное. Такое поло
жение сложилось потому, что 
в. стране не отлажена систе
ма кредитЬвания. налогообло
жения и страхования. Отсут
ствует паритетный ценоной 
механизм.

Чтобы село не разорялось 
и дальше, по мнению гене
рального директора агроком
бината совхоза «Мирный* 
Даугавпил с с к о г о района 
Латвийской ССР Л. К. Куца- 
на, надо повысить закупоч
ные цены на сельскохозяй
ственную продукцию, а це
ны1 на технику, горючее, 
удобрения и другие ресур
сы заморозить.

Предложе и и й вносилось 
много. Директор совхоза «По
лонов» Псковской области 
Л. Е. Кострица, секретишь 
Куйбышевского обкома КПСС 
И. П. Ш елкаев, председатель 
колхоза «Дружба» В и з и т 
кой области В. Ф. Всльчин- 
ский, председатель колхоза 
имени Орджоникидзе Даге
станской АССР М. Л . Чар- 
таев, директор совхоза «Ун- 
динский» Балейского райо
на Читинской области А . А. 
Ваулин говорили о необхо
димости дифференцированно
го подхода к внедрению раз
нообразных форм хозяйство
вания.

В одних регионах хорошо 
зарекомендовали себя колхо
зы и совхозы, в других — 
агрофирмы и комбинаты, в 
третьих — развивается арен
да и крепнут фермерские хо
зяйства. Важно обеспечить 
им полную хозяйственную са
мостоятельность, равные пра
ва и возможности, разрабо
тать и принять государствен
ную программу поддержки, 
исключить всякое вмешатель
ство в производственною дея
тельность. Отмечался такой 
факт: за- арендные колчекти- 
вы государство не несет ни 
какой ответственности по 
обеспечению их всем необхо
димым. И обращаются они

ГЧ'ЙЧЙС г. колхоз И Л И  '  ос\. 
по всем вопросам материаль
но-технического снабжения. 
Этих проблем у самих хо
зяйств предостаточно, они 
сами влачат нищенское су
ществование. А руководите
лям говорят: вы тормозите 
развитие аренды.

Заострялось внимание и 
на проблеме, актуальной для 
всего АПК, — контроле за 
выполнением принимаемых 
решений, Под строгий конт
роль надо взять социальное 
развитие села, возрождение 
полнокровной духовной жиз
ни деревни, создание таких 
культурно-бытовых условий, 
которые бы привлекали лю
дей. особенно молодежь, 
жить и трудиться на селе.

Остро, но правдиво выска
зался один из делегатов, се
ло без науки — ничто. И 
подтверждений приводилось 
немало. Назывался и выход 
из положения. * Главный из 
них — поставить благополу
чие научных коллективов в 
зависимость от состояния 
сельскохозяйственного про
изводства. Тогда и научные 
разработки будут появляться 
и широко внедряться на по
лях и фермах.

И еще очень важная мысль 
сквозила в выступлениях: 
многие беды в АПК усугуби
лись потому, что после лик
видации Министерства сель
ского хозяйства СССР управ
ленческие и другие функции 
были размыты. Делегаты 
поддержали предложение на
родных депутатов - аграрни
ков о необходимости форми
рования на союзном уровне 
эффективной структуры уп
равления агропромышленным 
производством.

В президиум заседания 
секции поступили записки с 
предложением к делегату 
Ю. Д. Черниченко высту
пить. На это зал отреагиро
вал одобрительно, так как 
уже неоднократно в течение 
дня высказывались претензии 
по поводу негативного влия
ния, которое оказьГвают на 
решение проблем отрасли не
которые непродуманные, по 
мнению утверждавших, вы
ступления в средствах массо
вой информации, в радио- и 
телепередачах, в том числе и 
материалы комментатора Гос- 
телерадио СССР Ю. Д. Чер
ниченко.

Выступивший на заседа
нии Ю. Д. Черниченко, в ча
стности, сказал: «Я глубоко 
уверен, что наша страна пос
ле экономической реформы 
обязательно станет экспорте
ром пшеницы, льна, хлопка 
и другой продукции. И сель
ское хозяйство обязательно 
будет приносить прибыль в 
казну. Несогласных с тем. 
что высказывалось в его пе
чатных 'выступлениях, деле
гат призвал использовать те 
же средства, что и он: кри
тика его статей должна быть 
публичной, через каналы 
массовой информации

В ходе работы секции пе
ред делегатами выступили 
заведующий аграрным отде
лом ЦК КПСС И. И. Ски 
ба, первый заместитель Пред
седателя Совета Министров 
РСФ СР Е. И. Сизенко, ми
нистр автомобильного и сель
скохозяйственного машиност
роения СССР Н. А. Пугин, 
заместит е л ь  Председателя 
Совета Министров СССР, 
председатель Госснаба СССР 
П. И. Мостовой, председа
тель правления Государствен
ной агрохимической ассоциа
ции Н . М. Ольшанский Они 
ответили на многочисленные 
вопросы.

, В конце заседания высту
пили и ответили на вопросы 
делегатов М. С. Горбачев,
Н. И. Рыжков, Е. К. Лига
чев.

Работу 'секции «Партия, 
Советы, общественно-поли
тические организации и 
движения», проходившую в 
зале заседаний палат Вер
ховного Совета СССР, открыл 
А. И. Лукьянов. Партийная 
дискуссия затронула многие 
темы парламентских дебатов, 
ведущихся обычно в этом 
зале, ибо речь на ней ш ла об 
актуальной и довольно слож
ной проблеме взаимодейст
вия Компартии с органами 
Советской власти и различ
ными общественными орга
низациями в условиях мно
гопартийности и укрепления 
власти Советов.
• Эти вопросы поднимались 
и в.вы ступлениях руково
дителей партии, с которых 
началось заседание.

ртчет перед делегатами 
съезда кандидат в члены 
Политбюро ЦК КПСС А. В. 
Власов расценил как  один из 
фактов, в котором реально 
проявляется процесс демо
кратизации в жизни партии. 
Это прежде всего преодоле
ние номенклатурно-иерар
хического подхода в отно
шениях между коммуниста
ми, отказ от деления пар
тийцев на тех, кто команду
ет и кто исполняет.

Отметив, что в последнее 
время заметно усилилась 
критика в адрес политиче
ского руководства КПСС, в 
том числе и персональная, 
отчитывающийся признал,

• что ответственность за пра- ( 
вильность курса, за ошибки 
и просчеты несут, конечно, и 
кандидаты в члены Полит
бюро. По многим принципи
альным вопросам в нем ве
лись острые дискуссии, ко
му-то приходилось оста
ваться в меньшинстве. Так

(Окончание на 3-й стр.)
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было, к примеру, при выра
ботке новой аграрной поли
тики перед мартовским Пле
нумом, яри рассмотрении 
проекта Открытого письма 
ЦК КПСС за консолидацию 
на принципиальной основе.
Я и некоторые участники 
заседания считали необхо
димым провести по этому 
вопросу Пленум ЦК партии, 
но наша позиция не получи
ла поддержки большинства. 
Однако жизнь доказала, что 
решать подобные вопросы 
путем директивных писем 
у д о  не годится.

Этим примером хочу под
черкнуть, объяснил оратор, 
что не всегда аргументиро
ванно, убедительно отстаи
вал свою точку зрения, не 
всегда брал на себя ответст
венность как один из руко
водителей республики. Вы
ступить или написать запи
ску — это не значит решить, 
главное — найти форму ре
шения вопроса, довести идею 
до логического конца. Передо 
мной стояла ' задача доби
ваться, чтобы полнее учи
тывались интересы и специ
фика российской Федера
ции. Да и само избрание кан
дидатом в члены Политбюро 
связываю с назначением на 
пост Председателя Совета 
Министров. Полтора года 
моей работы в этом качестве 
были тем периодом, когда 
начался активный процесс 
передачи властных функций 
от партии к Советам. В тот 
ж е период остро встал во
прос о месте и роли России, 
ее. суверенитете.
. п равительство  республики 
на основе экономического 
анализа, изучения дел на ме
стах, в национальных авто
номиях вышло с конкретным 
предложением в ЦК партии, 
и впервые проблемы России 
нашли отражение в материа
лах его сентябрьского Пле
нума. Это был поворотный 
момецт. Но многие вопросы, 
продолжал выступающий, 
мы прорабатывали с запо
зданием и без достаточной 
остроты, в том числе о соз
дании республиканских ор
ганов управления, респуб
ликанской системы инфор
мации, которая практически 
отсутствовала* российской 
Академии наук, Министер
ства внутренних дел,. Госко
митета по национальным во
просам. Вместе с тем сдела
ны наработки концепции 
экономического суверените
та, принято решение о пере
воде ряда территорий на но- 
*аые принципы управления, 
создана база для провозгла
шения Декларации о суве
ренитете Российской Федера
ции и ряда других докумен
тов, которые принял первый 
Съезд народных депутатов.

В условиях переходного 
периода, при поддержке По
литбюро, решались и другие 
не требующие отлагательств 
проблемы. Но следует при
знать, что не удалось пере
ломить негативные тенден
ции в экономике республи
ки, не сумели кардинальным 
образом изменить ситуацию 
в социальной и других сфе
рах, и я не использовал всех 
имеющихся возможностей 
для более острой постановки 
этих вопросов в Политбюро, 
ЦК, в союзных органах 

Подробно остановившись 
на вопросах политической 
реформы, разделения ф унк
ций партийной и Советской 
власти, оратор с сожалением 
признал, что эта работа ве
лась бессистемно, партия пе
редала хозяйственные функ
ции исполкомам. _а Советы 
оказались не готовы к их 
приему Видимо, мне, как 
человеку, непосредственно 
связанному с работой совет
ских органов, следовало про
явить больше инициативы, 
последовательности, да и в 
целом, считает оратор, По
литбюро занимало в этих 
вопросах недостаточно ак
тивную позицию.

Предстоит еше многое сде
лать для отлаживания меха
низма народовластия. И 
Коммунистическая партия 
призвана сказать здесь весо
мое слово.

Слово для отчета предо
ставляется кандидату в чле
ны Политбюро ЦК КПСС, 
Председателю Верховного 
Совета СССР А. И. Лукьяно
ву. По поручению Политбю
ро я занимался в основном 
вопросами разработки и осу
ществления реформы полити
ческой системы, сказал он. 
Особенно интересным и ре
зультативным был период 
подготовки к XIX партийной 
конференции. Много сил за 
тем было положено на выпол
нение ее резолюций. Понятно, 
что политическая реформа, 
как и всякая иная серьезная 
реформа,— дело коллектив
ное И как член политиче
ского руководства страны я 
разделяю общую ответствен
ность и за то. что сделано, и 
за то, что сделать не удалось.

Участвовал в подготовке 
документов в связи с измене
нием Конституции, формиро- 
вщгием новой избирательной 
системы, разработкой кон
цепции судебно-правовой 
реформы, совершенствовани
ем работы правоохранитель
ных- органов, повышением 
эффективности государствен
ных и политических инсти
тутов. В последнее время, ес
тественно, основное время 
занимает работа в Верховном 
Совете'.

Опыт трех Съездов народ
ных депутатов СССР и трех 
сессий Верховного Совета 
страны, как и первого Съезда

народных депутатов России 
и парламентов союзных рес
публик. Советов других сту
пеней, -ценивается у нас по- 
разному. Но как бы то ни 
было, более полно и более 
объемно, чем Советы, сегодня 
никто не отражает состояние 
нашего общества.

Организовывать работу 
парламента — а он становит
ся все более опытным, все 
более профессиональным,— 
очень трудно, отметил ора
тор. Сейчас учится весь де
путатский корпус. Вместе с 
ним я учусь прежде всего 
тому, чтобы обеспечить сов
местные действия различных 
общественных, политических, 
национальных, профессио
нальных групп, движений и 
блоков, которые действуют в 
Верховном Совете. В целом 
же к тому, что сделано, от
ношусь критически. Считаю, 
что многое можно было бы и 
решить, и провести в жизнь 
гораздо лучше и гораздо эф 
фективнее.

Сейчас КПСС входит в 
плотные слои политического 
плюрализма и многопартий
ности. Для партии — это во 
многом новая атмосфера. И 
в том, что в этих условиях 
не наращивалась организа
ционная и идейная сплочен
ность коммунистов, что в 
этой сфере образовался оп
ределенный разрыв между 
центром и местными партий
ными • комитетами, состоит 
главный недостаток в работе 
Центрального Комитета и его 
Политбюро.

Для преодоления кризис-* 
ной ситуации в стране, под
черкнул выступающий, необ
ходимо всемерно укреплять 
народовластие, как можно 
скорее превратить Советы 
народных депутатов всех 
уровней в действительно, а 
не номинально работающие 
корпорации. С этой целью, по 
мнению оратора, следует, во- 
первых, максимально исполь
зовать демократический по
тенциал нынешних Советов, 
куда пришли сотни тысяч 

«неравнодушных. активных 
людей, которые дорожат до
верием своих избирателей и 
хотят действовать. Во-вто
рых, Советы должны как 
можно скорее освоить новые 
экономические полномочия и 
организационные возмож
ности, развернуть работу по 
обеспечению законности и 
правопорядка. Неисполнение 
законов, отсутствие механиз
мов и рычагов контроля, в 
том числе парламентского, 
стало настоящим бедствием 
перестройки. Выступающий 
признал справедливость кри
тики в этой связи в адрес 
Верховного Совета СССР. В- 
третьих, предстоит ускорить 
отработку механизма взаимо
отношений новых представи
тельных органов и их прези
диумов с исполнительными 
органами. Действительно 
сильным может быть лишь 
тот Совет, вместе с которым 
действует сильный исполком, 
тот Совет, где каждое звено 
власти и управления ответ
ственно занимается своим 
делом и полностью отвечает 
за него.

Глубокое обновление на
ших «-политических институ
тов, Советов, других государ
ственных органов напрямую 
затрагивает проблему места 
и роли Коммунистической 
партии в Советском государ
стве. Оратор поддержал ту 
точку зрения, что развитие 
современной политической 
ситуации исключает возмож
ность превращения КПСС 
только в парламентскую пар
тию. И в то же время пар
тия должна настойчиво осва
ивать нелегкую науку и 
предвыборной борьбы, и ак
тивной работы в парламен
те.

Выступающий назвал свое
временными предлагаемые 
в проекте нового Устава 
КПСС нормы о создании в 
Советах групп и фракций 
коммунистов, которые в сво
ей работе проводят линию со
ответствующих партийных 
комитетов. Он такж е пред
ложил принять на съезде или 
на одном из ближайших 
Пленумов вновь избранного 
Центрального Комитета пар
тии специальную резолюцию 
о работе КПСС по обеспече
нию полновластия Советов.

Энергия рождается только 
тогда, когда наряду с отри
цательным зарядом есть за 
ряд положительный,— эта
высказанная в ходе заседа
ния мысль во многом отра
жала суть состоявшейся дис
куссии. Речь шла о процес
се реформирования полити
ческой системы, процессе, 
который выявил не только 
негативные, беспокоящие де
легатов съезда явления, но и 
позитивные, вселяющие оп
тимизм моменты.

Взаимоотношения КПСС и 
Советов, по ббщему призна
нию, являются сегодня стер
жневой проблемой. Утверж
далось, что в обществе еще 
живы старые представления, 
будто партия руководит Со
ветами. На самом же деле 
проблема состоит в том, что 
партия перестала править, а 
Советы никак не могут овла
деть функциями управления, 
порой оставаясь в путах ми
тинговой эйфории. Есть и 
другое мнение: хороший опыт 
становления новых Советов 
плохо пропагандируется и 
потому бытует мнение, что 
Советы не взяли власть. Де
путаты на уровне местных 
Советов должны сами выби
рать структуру власти, а не 
ждать указаний из центра.

Слышались призывы мак
симально использовать демо
кратический потенциал ны 

нешних Советов, тот положи
тельный заряд, который не
сет в себе политический плю
рализм, суж ая одновременно 
пространство напряженности, 
которое он же вызывает, на
зывались факты, когда верх 
брали интересы дела, а не 
блоковая борьба.

Многих коммунистов тре
вожит хроническая медли
тельность, отсутствиеанали- 
за событий, оригинальных 
идей и упреждающих дейст
вий во многих партийных ор
ганизациях. Отмечалось сла
бое взаимодействие комму
нистов с другими обществен
ными силами и течениями— 
приведенные примеры убеж
дали, что встречные шаги, 
движение друг к другу более 
продуктивны, чем отчужде
ние, а то и прямая конфрон
тация.

Указывалось, что создан
ный при ЦК КПСС Отдел по 
работе с общественно-поли
тическими организациями, 
возможно, на этом этапе при
обретает особое значение. Но 
закономерным был вопрос, 
а как будет строиться эта 
ж е работа на местах? Ведь 
очевидно: суть усилий пар
тийных комитетов — в тако
го рода деятельности. Выска
зывалось мнение, чтобы 
КПСС, выйдя, наконец, из 
шокового состояния, оценива
ла, а  затем смело брала на 
вооружение позитивные ме
тоды и средства влияния, ко
торые успешно апробирова
ли другие общественно-поли
тические организации и дви
жения. В то же время прово
дилась мысль о необходимо
сти вести борьбу с неприем
лемыми, авантюристически
ми способами воздействия на 
общественное сознание, на
саждением сепаратистских, 
националистических идей, 
автаркизмом, местничест
вом. Следует незамедлитель
но принять за&>н о партиях, 
создать антикризисный ко
митет из представителей раз
личных групп, течений, 
партий. Неизбежное столкно
вение интересов социальных 
групп необходимо превратить 
из рукопашной в цивилизо
ванную борьбу умов.

Министр юстиции СССР 
В. Ф. Яковлев, председатель 
Всесоюзного совета ветера
нов войны, труда и Воору
женных Сил »Н. В. Огарков,

' секретарь ЦК КП Латвии 
А. П. Клауцен, заместитель 
председателя Моссовета С. В. 
Станкевич, доцент Иркутско
го университета В. И. Дятлов, 
председатель Ленгорсовета 
А. А. Собчак, первый секре
тарь Людиновского горкома 
КПСС Л. А. Михальчук, вто
рой секретарь Бухарского 
обкома КП Узбекистана 
Ю. М. Сажнев, председатель 
Онежского горсовета А. Е. 
Поликарпов и Другие высту
павшие, естественно, пЬ-раз- 
ному анализировали обсуж
даемую проблему, предлага
ли собственные варианты ее 
решения. Но были едины в 
главном: КПСС должна бы

стрее выйти из организацион
ного и творческого тупика, 
энергично и активно, в сог
ласии с другими обществен
но-политическими образова
ниями добиваться стабили
зации обстановки в обществе.

С большой озабоченностью 
и вместе с тем взвешенно об
суждались острые проблемы 
на заседании секции «Нацио
нальная политика КПСС».

С отчетами перед ее уча
стниками выступили секре
тари ЦК КПСС А. Н. Гирен
ко и Г. И.^Усманов.

В наше время невозмож
но эффективно решать серь
езные проблемы межнацио
нальных отношений без до
статочной организационной и 
научной проработки, обсуж
дения их специалистами, ска
зал в своем выступлении се
кретарь ЦК КПСС А. Н. Ги
ренко. Сегодня признано не
обходимым создать Всесоюз
ный научно-исследователь
ский институт национальных 
отношений.

Нисколько не подвергая 
сомнению право каждого на
рода на самоопределение, 
оратор выразил убеждение, 
что в этом случае, не отсту
пая ни на йоту, нужно сле
довать принципам уважения 
суверенных прав каждой 
республики, решать возник
шие проблемы, устранять 
противоречия только в рам
ках закона.

Анализ убеждает в том, что 
проблемы накапливаются и 
конфликты возникают там, 
где на разных уровнях, раз
личными органами и руково
дителями, в том числе, к со
жалению, и партийными, до
пускаются отступления от 
политической линии партии 
в национальном вопросе. Ора
тор указал на ответствен
ность руководителей респуб
лик за своевременные меры 
по снятию напряжения и 
устранению противоречий 
в межнациональных отноше
ниях. Конечно, это нисколько 
не означает, что центр пере
стает быть гарантом защиты 
прав, чести и достоинства 
каждого гражданина СССР. 
Но ведь совершенно очевид
но, что уповать на союзные 
органы в каждом локальном 
конфликте — значит умалять 
именно ту суверенность, о 
которой в последнее время 
так много говорится. Не мо
жет быть спокойствия у го
сударства, пока каждая рес
публика не найдет пути за 
щиты своих национальных 
меньшинств 

Говоря о законах, непо
средственно касающихся раз
личных аспектов взаимоот
ношений как народов СССР, 
так и национально-государ

ственных образований наше
го Союза, выступающий вы
разил озабоченность тем, что 
они не охватывают -весь ком
плекс национальных про
блем. Нуждаются в защите 
гражданские права людей, 
живущих вне своих наци- 
онально-госуДарственных об
разований или не имеющих 
таковых. Их в «стране насчи
тывается около шестидесяти 
миллионов человек. Некото
рые шаги в этом направле
нии уже сделаны—создаются 
национальные ассоциации, 
различные национально
культурные общества и объ
единения.

В условиях демократич
ных, альтернативных выбо
ров оказалось, что в Советах 
всех уровней представитель
ство даже коренной нацио
нальности в ряде случаев 
заметно уменьшилось. По 
мнению оратора, надо вни
мательнее присмотреться к 
практике работы двухпалат
ного российского парламента 
республикам, а также кра
ям и областям, в составе Ко
торых образованы автоно
мии или есть группы лю
дей разных национальностей, 
а в будущем создать струк
туры по делам национально
стей в республиках и неко
торых местных Советах на
родных депутатов. Также ак
тивнее поработать над про
движением реформы в обла
сти права, по формированию 
правового государства, по со
зданию союзных, общегосу
дарственных структур в 
правоохранительных орга
нах, способных противодей
ствовать преступности, в том 
числе и организованной, па
разитирующей на межна
циональной напряженности.

В заключение секретарь 
ЦК КПСС подчеркнул, что 
При всемерном учете любых 
национальных особенностей 
в деятельности компартий 
союзных республик КПСС 
не должна утратить свой ин
тернационалистский харак
тер, иначе это будет не Ком
мунистическая, а иная пар
тия. Национальная полити
ка имеет общегосударствен
ное значение, и ее решению 
должны быть подчинены 
усилия и партийных, и пра
вительственных органов всех 
уровней, каждого коммуни
ста.

Национальный вопрос в 
Российской Федерации стоит 
не менее остро, чем в Союзе 
ССР,— на этой мысли оста
новил внимание в своем вы
ступлении секретарь ЦК 
КПСС Г. И. Усманов. Но в 
России этот вопрос стоит во 
Многом иначе, национальные 
и межнациональные пробле
мы имеют свою специфику 
и особый исторический кон
текст. И рост национального 
самосознания идет, как  и 
повсюду, бурно и весьма 
противоречиво. Традицион
ные отношения добрососед
ства российских народов ос
ложняются сегодня вспыш
ками нетерпимости. Постоян
но напоминают о себе очаги 
потенциальных и уже проя
вившихся кризисных ситуа
ций. Это и Северный Кавказ, 
и Поволжье, экологическая и 
этническая драма народов 
Севера, трагедия депортиро
ванных народов, десятки ты
сяч беженцев, а вот сейчас — 
Тува...

Есть немало горячих голов, 
которые требуют разрубить 
все эти узлы разом. Мне же 
представляется, сказал далее 
оратор, что нужна последо
вательная, взвешенная, тон
кая и кропотливая работа.
И главный принцип в ней — 
не навреди проявлением 

командно - административно
го мышления.

Скажем, проблема двух 
миллионов советских немцев. 
Сложилась по существу ту
пиковая ситуация. Выход из 
нее искали совместно с пред
ставителями немецкой об
щественности. И, кажется, 
приблизились к  нему. Суть 
в следующем. Не снимая во
прос об автоношги в По
волжье, предлагается создать 
внетерриториальную ассо
циацию советских немцев и 
наделить ее правами авто
номной республики в части 
представительства в высших 
органах власти, формирова
ния правительственных
структур по линии образо
вания, культуры, подготовки 
кадров и т. п. При ассоциа
ции можно будет создать 
творческие союзы, другие 
общественные организации.

Выработанный подход, по 
мнению выступающего, мо
жет иметь значение, далеко 
выходящее за пределы не
мецкой проблемы. Стать мо
делью организации нацио
нальной жизни для многих 
народов СССР. Принцип на
циональной ассоциации был 
подхвачен, например, совет
скими корейцами. Своеобраз
ный вариант ассоциации был 
реализован на съезде наро
дов Севера.

Касаясь российского су
веренитета, оратор выразил 
убеждение, что с этой 
идеей — в смысле ее прак
тической реализации — надо 
обращаться крайне осторож
но. В противном случае мож
но столкнуться с небывалым 
взрывом антироссийских и 
антирусских настроений.

Оценивая позитивно идею 
рыночной экономики, секре
тарь ЦК КПСС, вместе с тем, 
обратил внимание делегатов 
на возможное влияние рын
ка на весь комплекс нацио
нальных отношений. Один из 
выводов его состоит в том, 
что недостаточно продуман
ные практические действия 
могут вызвать обострение

межнациональных противо
речий и усиление центро
бежных тенденций. Есть ре
альная ̂ опасность, что увели
чится разрыв между более и 
менее развитыми регионами, 
а экономическое неравен
ство неизбежно усилит меж
национальные противоречия. 
Поэтому в понятии «регули
руемый рынок» надо с само
го начала, по мнению орато
ра, пусть и вопреки некото
рым мнениям, четко ставить 
ударение на первом слове с 
тем, чтобы обеспечить людям 
социальную защищенность в 
духе социалистических цен
ностей.

Д ля Российской Федера
ции, на взгляд выступающе
го, необходима собственная 
программа действий, в кон
цептуальном плане выте
кающ ая из Платформы 
КПСС и в то же время раз
вивающая и конкретизирую
щ ая ее применительно к осо
бенностям России. Притом 
нужна программа не только 
по национальному вопросу, в 
идеале она должна представ
лять собой свод программ 
развития каждого из более 
чем ста народов, проживаю
щих в республике.

Высказываясь по поводу 
правового и политического 
статуса автономий, оратор 
подчеркнул, что решение ви
дится только в выработке 
договорного конституцион
ного механизма, ф ход я  из 
законодательно Признанно
го статуса ав т о л о в ы х  рес
публик как социалистиче
ских государств — субъек
тов союзной федерации.

После выступлений секре
тари ЦК КПСС ответили на 
многочисленные вопросы.

Затем состоялся откровен
ный и острый разговор по 
широкому спектру вопросов 
национальной политики пар
тии. О живом интересе к ним 
говорит такой факт: для вы
ступления записалось более 
50 человек.

Участники обсуждения со
средоточили внимание на 
межнациональных пробле
мах в стране, высказали от
ношение к проектам Прог
раммного заявления партии, 
Устава КПСС.

Делегаты подробно анали
зировали исторические ас
пекты национальных отно
шений в различных регио
нах, давали им объективную 
оценку. Истоки современных 

• межнациональных конфлик
тов виделись ими в тех из
вращ ениях национальной по
литики, которые происходи
ли в сталинские времена. И 
не случайно на заседании 
секции прозвучало гРредло- 
жение: уже на этом съезде 
исключить И. В. Сталина из 
КПСС.

Высказывалось мнение, что 
если бы партия на протяже
нии более чем 70-летней ис
тории Советской власти бо
лее четко придерживалась 
ленинских положений в об
ласти национальных отно
шений, то многих острых яв
лений в общественной жиз
ни сейчас просто не было бы.

В сложившейся острой на
циональной ситуации в неко
торых регионах ряд делега
тов видят немалую вину го
сударственного и партийного 
руководства страны, которо
му, особенно в последнее вре
мя, по их мнению, не хва
тает твердости и принципи
альности, умения вовремя 
сориентироваться в положе
нии дел.

Уже сегодня, звучало во 
многих выступлениях, важ 
но ускорить разработку и 
принятие основ Союзного до
говора, в котором четко бы
ли бы обозначены межнацио
нальные отношения. В пер
вую очередь необходимо вы
работать механизм реализа
ции неукоснительного и бе
зусловного обеспечения прав 
человека, прав националь
ных меньшинств, прожива
ющих вне своих террито
риальных образований. Вы
ступающие высказывались 
за усиление президентского 
влияния на судьбы нацио
нальных меньшинств.

Довольно остро говорилось^ 
на заседании о не всегда объ
ективном отношении средств 
массовой информации к про
исходящим событиям в на
циональной жизни страны, о 
наполнении прав автономных 
республик реальным содер
жанием, о восстановлении 
социальной справедливости в 
отношении народов, подверг- 
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шихся депортации в сталин
ский период.

Все предложения, критиче
ские замечания, касающиеся 
совершенствования внутри
партийной демократии, на
циональной политики партии 
в современных условиях, в 
адрес ЦК КПСС, его аппара
та, политического руководст
ва решено,* обобщив, доло
жить на съезде.

Работа секции «Междуна
родная деятельность КПСС» 
началась с отчета кандидата 
в члены Политбюро ЦК 
КПСС Е. М. Примакова. Глу
боко убежден, что междуна
родная политика партии в 
эти годы была не только пра
вильной, но и поистине побед
ной, заявил он. Это — победа 
здравого смысла над безрас
судством, над страхом всеоб
щего уничтожения, над тупи
ковой конфронтацией, над 
изматывающим растранжи
риванием огромных средств, 
над догматизмом раскола ми
ра на два вечно противосто
ящих друг Другу блока.

Подчеркнув что стабиль
ность межгосударственных 
отношений во многом зависит 
от того, как будет развивать
ся перестройка внутри стра
ны, выступающий изложил 
свою точку зрения по основ
ным внутренним проблемам 
государства и партии. По по
воду критики, звучащей в ад
рес руководства партии, М. С. 
Горбачева, он сказал, что 
здесь очень важно четко 
определить, с каких позиций 
ведется критика. Если ее 
предметом становятся про
счеты, ошибки, неверные ак
центы при переходе страны 
от тоталитарного режима к 
демократическому, от уни
та р н о е  государства — к со
юзу суверенных республик, 
от командно-распределитель
ной системы в экономике — 
к нормальным рыночным от
ношениям, от бесправия и 
надругательства над зако
ном—к правопорядку, то та
кая критика — свидетельство 
острой заинтересованности 
нашего общества и ее надо 
приветствовать. Но есть кри
тика и другого рода, по сути 
дела, обвинение политическо
го руководства в том, что оно 
отказалось от партии как ч а
сти государственного меха
низма. Это — ностальгия по 
6-й статье, деструктивная 
критика, нацеленная на пре-- 
вращение КПСС в партию ре
ставрации. Но такая партия 
обречена на умирание.

Говоря о причинах ослож
нения ситуации в стране и в 
партии, оратор выделил три 
момента. Реальным прома
хом, по его мнению, стал тот 
факт, что 'демократизация в 
обществе не сопровождалась 
адекватной по масштабам де
мократизацией в партии.

- Вполне обоснованный и- на
зревший отказ от командно- 
административной системы 
обернулся явно необоснован
ным притуплением админи
стративных мер в деле защ и
ты правопорядка и закона. 
Демократический процесс не 
может развиваться, не при
водя к хаосу, если он не бу
дет сопровождаться мерами 
по защите закона. Стихийный 
характер развития демокра
тии тем более неприемлем 
для нашей многонациональ
ной страны.

Третий недостаток лежит в 
русле экономики, но имеет 
прямое отношение к полити
ке, к будущему государства. 
Если бы вовремя был сделан 
упор на создание рыночной 
инфраструктуры, а не на по
литически модное и экономи
чески абсурдное понятие ре
гионального хозрасчета, то 
мы бы уже наблюдали ста
новление общесоюзного рын
ка, который стал бы прегра
дой на пути всякого рода се
паратистских сил.

Я думаю, сказал далее ора
тор, что сейчас главное про
тиворечие не между центром 
и республиками, краями, об
ластями. Наиболее опасны
ми — особенно на будущее — 
являются создаваемые анта
гонистические отношения ме
жду предприятиями и терри
ториями. Это противоречие 
может подорвать или во вся
ком случае чрезвычайно за
труднить переход к рыноч
ной экономике. Вся мировая 
практика говорит, что субъ
ектом рыночных отношений 
могут быть лишь предприя
тия, лишь .производители, а 
не правительства или руко
водства определенных тер
риторий.

В заключение выступаю

щий выразил убеждение, что 
вокруг этих и других ключе
вых проблем должен вести 
дискуссии съезд, а не спо
рить о виновности или неви
новности тех или иных руко
водителей. Надо подняться 
над суетливостью личных 
амбиций, над групповыми 
интересами Интерес партии 
следует просматривать через 
интерес страны в целом. 
КПСС должна быть партией 
перестройки!

Затем началась дискуссия, 
проходившая под председа
тельством первого секретаря 
ЦК КП Грузии Г. Г. Гумбари- 
дзе. Казалось бы, бесспорны 
успехи КПСС в области внеш
ней политики. И тем не ме
нее внешнеполитическая де
ятельность партии получила 
в выступлениях делегатов не
однозначную оценку. Так, 
начальник Генерального ш та
ба Вооруженных Сил СССР — 
первый заместитель минист
ра обороны СССР генерал ар
мии М. А. Моисеев отметил 
тесную взаимосвязь совет
ской внешней политики и 
обороны страны. При этом 
дипломатам, которые, естест
венно, опирались на установ
ки советского политического 
руководства, надо было ве--сГ 
сти дело так, чтобы не нару-Щ 
шал ось равновесие сил с З а
падом — и прежде всего в 
стратегических вооружениях. 
Оратор показал, что эти уси
лия полностью себя оправ
дывают, приносят снижение 
военного противостояния, ук 
репляют дело мира, между
народной безопасности.

Иную точку зрения вы ска
зал член Военного совета, 
начальник Политуправления 
Южной группы войск гене
рал-майор И. И. Микулин.
По его словам, идет посте
пенное, но последовательное 
«вытеснение» СССР из Евро
пы, и виной тому — новое 
политическое мышление. На
ша страна, как выразился 
выступавший, «начинает 
крушить собственные воен
ные структуры, глядя на мир 
через розовые очки иллю
зий». И привел пример — 
слишком поспешный, по его 
мнению, вывод советских 
войск из Венгрии и Чехосло
вакии. Делегат утверждал, 
что в складывающейся во
енно-политической ситуации 
Запад укрепляет свои пози
ции за счет ослабления воен
ной мощи Советского Сою
за.

Полемизируя с ним, М. А. 
Моисеев отметил, что наша 
страна .имеет надежный ра
кетный «щит», чтобы обес
печить полнейшую безопас
ность. Что же касается 
утверждения, будто с выво
дом йаших войск из стран 

. Восточной Европы можно 
"было и повременить, ̂  убе

дительные аргументы про
тив такого мнения предста
вил заместитель министра 
иностранных дел СССР Ю. А. 
Квицинский. Нас, сказал он, 
постоянно спрашивают, и 
прежде всего люди военные, 
нельзя ли было предотвра
тить перемены в Восточной 
Европе, не выводить свои 
войска, не трансформировать 
Организацию Варшавского 
Договора? И за всем этим, 
как и теперь на нашем засе
дании, звучит порой вопрос: 
кто допустил, кто разрешил? 
Некоторым людям трудно 
осознать поступь истории. 
Ведь реальной альтернативы 
переменам, происшедшим в 
некоторых восточноевро
пейских странах, не было. 
Разве мог Советский Союз 
пойти на вмешательство в их 
внутренние дела? Слишком 
велики были бы издержки и 
слишком тяж ел был бы удар 
по нашей перестройке, под
черкнул делегат.

Различные аспекты внеш
неполитической деятельно
сти КПСС, Советского госу
дарства затронули в своих 
выступлениях посол СССР в 
Великобритании Л. М. Зам я
тин, посол СССР в Анголе 
В. Н. Казимиров, другие уча
стники съезда. Они высоко 
оценили вклад нашей стра
ны в дело укрепления мира, 
создания атмосферы доверия 
и согласия. Благодаря нема
лым усилиям советской ди - 1  
пломатии «образ» СССР в 
глазах народов стал более 
привлекательным. У запад
ного мира отнята возмож
ность изображать нас врага
ми мира и государством, от
куда исходит постоянный ис
точник военной угрозы. Вы

ступавшие внесли конкрет
ные предложения по совер
шенствованию внешнеполи
тической деятельности КПСС 

Партия, дипломатия, ар
мия... Что требуется от них 
сегодня для укрепления на
ших внешнеполитических 
позиций? Многие делегаты 
высказались на этот счет. 
Председатель Комитета Вер
ховного Совета СССР по 
международным делам А. С. 
Дзасохов отметил, что все ш а
ги в военно-политической 
сфере базируются у нас на 
тесном взаимодействии ар
мии и внешнеполитических 
служб. Многочисленные кон
такты, и прежде всего на 
высшем уровне, не оставля
ют сомнений в том, что про
цессы разоружения приобре
ли необратимый характер. 
Если внешнеполитические 
усилия нашей страны пере
вести в русло экономических 
категорий, то мы уже полу
чили 15 миллиардов рублей 
сверх бюджета, заметил ора
тор.

В условиях быстро меняю
щегося мира сказал он, пар
тии необходимо активизиро
вать связи с зарубежными 
политическими силами и 
прежде всего, по его мнению, 
с социал-демократами. Цент
ральному Комитету КПСС 
важно находить все новых и 
новых партнеров по диалогу. 
Ц*то же время делегат рато
вал за продуманные подхо
ды в этом деле. Он подчерк- 
й |ш , что не следует нивели
ровать линию партии и по- , 
литику государства: эти сла
гаемые не во врем могут со
впадать.

Отмечая диалектическую 
связь между внешней и внут
ренней политикой, выступав
шие обстоятельно анализиро
вали ход перестроечных про
цессов в различных сферах 
в их тесной увязке с обще
партийными и общегосудар
ственными делами. Так, пер
вый секретарь Сахалинского 
обкома КПСС В. Н. ЖигаЙло 
внес предложение о необхо- • 
димости привлечения к выра
ботке внешней политики ши
роких партийных масс. По 
его мнению она не всегда 
эффективна потому, что важ- 

• ные политические акции рав- 
рабатываются узким кругом 
людей. Это особенно важно 
для того, сказал он, чтобы 
расширить контакты КПСС с 
зарубежными партиями и об
щественными движениями. 
Оратор настоятельно призы
вал укреплять и поддержи
вать связи с различными по
литическими структурами 
азиатско-тихоокеанского ре
гиона, высказал критические 
замечания в адрес ЦК КПСС, 
поддержку которого в этом 
о т н о ш е н и и , С л О Ё а м ,  ме
стные партийные органы ма- 

ыяр ощущают. „
Мысли многих советских 

людей, находящихся в дли
тельных командировках за 
рубежом, выразил секретарь 
парткома партийных органи
заций советских учреждений 
в Монголии М. П. Назаров. 
Он отметил, что коммунисты, 
советские специалисты с 
огромной надеждой ждут р е 
шений XXVIII съезда КПСС 
по вопросам идеологии и по
литики, экономической моде
ли развития общества, со
вершенствования законода
тельства. При этом оратор 
заметил, что рядовые члены 
партии, рабочие и инженеры, 
находящиеся за границей, то
же устали от политической 
трескотни и неопределенно
сти. Он подчеркнул г что вме
сте со всеми своими коллега
ми выступает за консолида
цию здоровых сил в партии, 
за ее авангардную роль, а 
такж е порядок и дисциплину 
во всех сферах жизни обще
ства, без которых невозмож
но продвижение вперед.

Свою точку зрения на про
исходящие в стране процес
сы. в частности в Прибалти
ке, выразили председатель 
Компартии Эстонии В. И. Вя- 
ляс, секретарь ЦК Компар
тии Эстонии П. Н. Панфилов.

Е. М. Примаков и заведую
щий Международным отде
лом ЦК КПСС В. М. Фалин 
ответили на вопросы участ
ников съезда. В них затра
гивались. в частности, проб
лемы вокруг Восточной Ев
ропы, объединения герман
ских государств, положения 
в Организации Варшавского 
Договора.

6 июля дискуссии будут 
продолжены на пленарных 
заседаниях съезда.

(Спец. корр. ТАСС).

С ГУМАННОЙ МИССИЕЙ В ИРАН
«Поистине беспредельно ми

лосердие, но особенно ценно, 
когда оно не имеет националь
ны* границ». Эти слова вели
кого гуманиста нашего столе
тия Фритьофа Нансена вспом
нились, когда ТУ-154 взле
тел с Тбилисского аэродрома 
и взял курс на Тегеран.

Миссия милосердия орга
низована Обществом Красного 
Креста Грузии.

...Час с небольшим полета, 
и наш ТУ-154 приземляется в 
тегеранском международном 
аэропорту «Мехрабад». Столи
ца Ирана встретила нас 40-гра
дусным зноем, хотя было уже 
около восьми часов вечера. 
Горячий ветер затруднял ды
хание. На стоянках — десятки 
самолетов а м е р и к анской, 
французской, китайской, швед

ской, других авиакомпании. 
Среди них — и советские ма
шины.

Служащие тегера н е к о г о  
аэропорте приглашают нас

проехать на расположенную 
неподалеку базу иранских во
енно-воздушных сил. Здесь 
разместился штаб по органи
зации разгрузочных работ. На
до сказать, что в гигантском 
аэропорту нет никакой суеты 
и сумятицы. Служба координа
ции и организации работ дей
ствует четко, слаженно, опера
тивно. Создается впечатление, 
что здесь работают в обыч
ном режиме, а ведь, как нам 
сообщили работники порта, в 
течение дня сюда прибыло до 
ста самолетов из многих стран. 
Кстати, наш самолет был раз
гружен за один час.

На другой день мы вылетели 
в Тбилиси с той же базы ВВС. 
Прощаясь с посланцами рес
публики, офицеры и солдаты 
улыбками и жестами выража
ли свои симпатии, благодарили 
за сочувствие и поддержку.

(ГРУЗИНФОРМ ).

СОЗДАНО ОБЪЕДИНЕНИЕ ОФИЦЕРОВ
Как известно, идет рабо

та над проектом законода
тельства о создании нацио
нальных воинских формиро
ваний — этим занимается 
комиссии Верховного Сове
та республики.

Бойкот службе в Советской 
Армии принимает массовые 
формы — за последние два 
года ни одна призывная кам
пания не обошлась без потерь. 
И вот новое известие — 22 
июня 1990 года создано рес
публиканское национальное 
объединение грузинских офи
церов.

Устав организации отмечает, 
что она будет действовать в 
рамках Конституции республи
ки, Более того, учитывая, что 
Грузии в будущем необходи
мо иметь полноценную армию, 
объединение берет на себя 
контроль те законностъю при

зыва молодых людей в армию, 
совместно с райисполкомами 
и военными комиссариатами. 
Кроме этого, объединение 
офицеров будет контролиро
вать соблюдение прав военно
служащих из Грузии в местах 
службы, формировать моло
дые кадры по родам войск. 
Будет вестись работа по соз
данию учебников и изданию 
литературы^'по военному делу 
на грузинском языке, оказы
ваться всемерная помощь де
мобилизованным из а^мии. 
Особое внимание обращается 
на создание национальных во
инских формирований с уче
том альтернативной службы, 
комплектацию их современной 
военной техникой.

Руководящим органом объе
динения между съездами бу
дет штаб.

Георгий НАДИРАШ еиПИ.
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МОИМИ Ф ото Серго Эдишерашвили ВСТРЕЧА С ВЕЧНОСТЬЮ -

Сообщают 
репортеры ТАСС,

Г Р У ЗИ Н Ф О Р М а  
и 13В»

Консультируют 
специалисты :

С интересной инициативой 
выступил • Сою з журналистов 
Грузии. Совместно с редакци
ей журнала «Сакартвелов* са- 
медицино моамбе» он.срйрии- 
зовал медицинскую ко н ста та 
цию для журналистов-лЛЬто- 
неро» и работников р е^^Ш и й  
газет и журналов, которь^Рна- 
ходятся в Тбилиси.

О предстоящей консульта
ции все они были извещены 
заблаговременно, что позволи
ло соответственно подготовить
ся к ней, конкретно опреде
лить спрос на того или иного 
специалиста. За два дня до 
назначенного срока желающие 
могли пройти лабораторные 
исследования в городской по
ликлинике № 9, с  тем чтобы 
прийти на прием к врачу уже 
с результатами анализов.

Аналогичные консультации 
решено проводить регулярно.

Лес и нам, 
и потомкам

Взаимоотношения науки и 
морали, роль леса я регули
ровании стихийных природных 
процессов, использование био
логических методов я охране 
лесов Грузии — эти и другие 
проблемы были обсуждены 
на научной сессии «Лес и эко
логия», проведенной НИИ гор
ного лесоводства имени В. Гу- 
лисашаили.

— Целью нынешней сессии,— 
говорит заместитель директо
ра института по научной части 
Нодар Тарасашвили, — было 
собрать и обобщить тот бо
гатый и обширный материал, 
который имеется у нашего ин
ститута, и довести его до све
дения общественности.

Говоря о ближайших планах 
института, Н. Тарасашвили со
общил, что сейчас идут под
готовительные работы по вос
становлению в Восточной Гру
зии дубовых лесов.

«Абесалом н Этери» 
на американской 

сцене
Добрая воля послужила хо

рошей основой для проведе
ния совместных концертов гру
зинских и американских музы
кантов. В С Ш А  отправился Мо
лодежный студенческий сим
фонический оркестр под уп
равлением заслуженного дея
теля искусств Грузии Автанди
ла Мамацашвили (концертмей
стер — Георгий Бабуадз е). 
Тбилисские музыканты посеща
ют эту страну по приглашению 
руководителя любительской 
вокальной труппы «Пипл ту 
пипл» («Народ— народу») Уол
тера Новика из города Сэер 
штата Мэн. За океаном про
звучат бессмертные мелодии 
оперы «Абесалом и Этери» 
Захария Палиашвили в испол
нении грузинского оркестра и 
американских певцов.

На американской земле со
стоятся и концерты симфони
ческой музыки.

ОЧЕВИДНОЕ И ВЕРОЯТНОЕ

«НЕ НАДО ПЕРЕЧИТЬ СУДЬБЕ...»
«Все будет хорошо», — этими словами заканчивает каж

дый свой сеанс молодой экстрасеис-телепат из Тбилиси Ге
оргий (Гия) Джаджанидзе. И человек уходит от него успо
коенный, поверив, что так оно и будет, что так обязательно 
должно быть. В основе этой уверенности — вновь обретен
ная надежда. Она особенно нужна тем, кто уже дошел до 
порога отчаяния. Георгий успел многим помочь остановить
ся у этой черты.

Вот некоторые из записей в его книге отзывов.

с ,..Исчезает скепсис, возника
ет истинное доверие и впо
следствии обретаешь уверен
ность в себе, ясность и душев
ное равновесие, определенную 
внутреннюю защищенность...н. м.,

г. Тула». ?1
«Четыре года я страдала ал

лергией... было затруднено ды
хание, отекала носоглотка... 
Таблетки не помогали.

После второго и третьего се
ансов я вспомнила, что такое 
дышать без помощи лекарств...

Георгий — человек, который 
располагает к себе, отдавая 
людям не только тепло своих 
рук, но и, что гораздо важ
нее, своей души...

П. Н.,
г. Москва».
€Работая переводчицей на 

международной выставке «Ав
томатизация-89», я  познако
милась с удивительным посе
тителем. Не так редко встре
чаются в нашей жизни хоро
шие люди и интересные, собе
седники. Но встреча с Геор-

«...У меня был остеохондроз 
всех отделов позвоночника. Бо
лела в году пять-шесть меся
цев, из-за чего вынуждена бы
ла бросить работу. Не помо
гали ни медикаментозное лече
ние, ни вытяжение позвоночни
ка, ни физиотерапия. Я уже 
привыкла к той мысли, что ско
ро совсем не смогу передви
гаться...

После двух сеансов боль про
шла, и я могла ходить одна 
без опаски по улице. Бессонни
ца прошла окончательно, поч
ки начали функционировать 
нормально...

М. Д~
г. Москва».
«Человек , живет надеждой и 

верой. Так и я. Когда чувст
вую тепло ваших рук, напол
няюсь надеждой и верю,  ̂что 
все, что беспокоит, пройдет. 
Если вообще это возможно, 
чтобы в 70 лет у человека ни
чего не болело...

М. Т.,
г. Тбилиси».

\стре
гием Джаджанидзе оставляет

дру, 
• бс

гие ощущения. Этосовсем
гораздо больше, чем просто 
хорошо и интересно. Меня по
сетила огромная светлая ра
дость... «И восходит солнце» — 
так это прозвучало бы в пере
воде с немецкого... Что я имею 
в виду? Постараюсь объяс
нить, хотя это совсем непро
сто... По просьбе представите
ля  фирмы ФРГ господина М. Б. 
я хочу выразить благодарность 
и восхищение. Дело в том, что 
с господином Б. был проведен 
небольшой лечебный сеанс по 
снятию напряжения, головной 
боли и по улучшению общего 
состояния. Реакция ошелом
ляющая... «Такого я вообще не *  
мог ожидать»... М. Б. почув
ствовал раскованность, спокой
ствие, легкость...

Человек порой, а может 
быть, и в большинстве случаев 
неспособен адекватно оценить 
свои поступки, не готов к ана
лизу собственных мыслей, не 
в состоянии задуматься о себе 
самом. В результате человек 
перечит своей судьбе и в кон
це концов заходит в тупик. Но, 
оказывается, есть силы, кото
рые помогут вам выйти из 
«слепого переулка».

Георгий рассказал нам на
шу судьбу. И не поверить ему 
было нелегко, настолько до
стоверной и подробной была 
его информация о нашем прош
лом. В ходе сеанса можно бы
ло  задать любые вопросы. «Как. 
быть?» — на этот вопрос я мо- 
гу теперь частично ответить, 
потому что Георгий помог мне 
узнать себя и то, что мне пред
начертано. Не знаю, все ли ве
рят в судьбу, я верю...

Такие люди должны иметь 
возможность творить Добро...

Влиянию этого человека под- • 
даешься очень быстро, ему до
веряешь...

Ж. Г„
г. Москва».

Болезни печени, почек, се
лезенки, желудочно - кишеч
ного тракта, головные боли, 
давление, воспалите ль н ы е
процессы, аллергия, импотен
ция, последствия климакса, 
вегетоневроз, ощущения чув
ства страха — вот перечень 
тех недугов, в избавлении от 
которых может помочь тем, 
кто обратится к нему, Геор
гий Джаджанидзе. У него 
есть диплом об окончании 
курсов научно-методологиче
ского центра «Джуна», изу
чал астрологию.

— Как все это начина
лось? — вспоминает Гия. — 
Пожалуй, с детства, хотя то, 
что тогда было дано мне в 
ощущениях, не было осо
знанным. Мне казалось, что 
все люди вокруг думают и 
чувствуют так же, как я. 
Первое, что помню, — вы
пускной вечер в детском са
д у .. В тот год я должен был 
пойти в школу. З а  день до 
этого вечера я очень волно
вался: знал, что стихотворе
ние, которое я выучил у< 
празднику, прочесть не уда
стся. Так и случилось. Обо 
мне забыли и не включили 
в состав выступающих. Си-, 
дел я себе в уголке и... не 
очень переживал, так как, 
предвидя случившееся, уже 
был готов к этой несправед
ливости.

Школьником я всегда знал, 
когда учитель вызовет меня 
к  доске, но, несмотря па это, 
заранее подготовиться не 
мог. Возвращаясь домой ия 
школы, наверняка знал, кто 
к нам сегодня придет в го
сти, знал, что, скажем, че
рез несколько шагов могу 
споткнуться и упасть. И я 
действительно ' падал. Но в 
то время я  был уверен, что 
все окружающие предчувст
вуют то, что с  ними может 
произойти, так же, как я. Сей

час я понимаю, что детство 
у меня было, пожалуй, труд
ным. Почти не было друзей, 
до восьмого класса меня ник
то не понимал’, учился я пло
хо, многого не осознавал и 
мог лишь предвидеть какие- 
то события,

Потом, в восьмом классе, 
мой разум словно бы про
светлел. Я стал хорошо за
ниматься. стал более серьез
ным, тогда же появилось ув
лечение режиссурой. Семь 
лет безуспешно поступал в 
театральный институт. Сей
час я студент третьего 
курса.

Одной из первых форм, в 
которые я попытался облечь 
свои предсказания, было... 
гадание на кофейной гуще. 
Продолжалось это недолго. 
Как-то в одной семье во вре
мя одного из таких «сеансов* 
присутствовавший там чело
век сказал мне: «А ведь эта 
чашка тебе ни к чему, ты же 
даже не смотришь в нее. Го
вори просто так...* Тогда-то 
я и понял, что в принципе ни
когда и не всматривался в 
кофейные узоры. Сначала 
мне было трудно, «говорить 
без чашки*, потом привык. 
Сейчас провожу сеансы те
лепатии. Моту рассказать че
ловеку о его прошлом, на
стоящем и будущем. Могу 

, предупредить его об опасно
сти, подсказать путь, кото
рый не чреват ею, провожу 
лечебные сеансы.

Я  не могу предсказать 
землетрясения или наводне-' 
ния, Йо могу установить кон
такт с конкретной личностью, 
могу убедить людей в том, 
что самое главное в жиз
ни — любовь, добро, поря
дочность. Я верю в Бога и 
уверен, что те свойства о ко
торых мы говорим, у меня 
от него. Часто хожу в цер
ковь.

Сегодня я работаю в моем 
институте. Пока лечу только 
коллег. Мне выделили ком
нату в здании театрального 
института. В будущем наде
юсь открыть лечебный каби
нет, куда смогут прийти все 
желающие. И плата за сеан- 

' сы будет доступна каждому.
Особенно хочу, поблагода

рить всех тех, кто помог мне 
в этом деле. Врача и экстра
сенса Рустема Валиахметова 
и его супругу Светлану, ко
торые снабдили меня обшир
ной литературой, учили, раз
вивали мои способности. Им 
я обязан всем, что умею се
годня. Руководство театраль
ного института, всех, кто по
верил мне, — Этери Гугушви- 
ди, Васо Кикнадзе, Давида 
Кобахидзе...

Я люблю людей, люблю ис
кусство и не мыслю своей 
жизни вне этого. Мое ж ела
ние — нести добро, помотать 
стать здоровыми и счастли
выми всем, с кем сведет ме
ня судьба...

Слушая Гию, понимаешь, 
почему он не берёт денег за 
свои сеансы. Любовь н лю
дям и стремление делать доб
ро несовместимы с корыст
ными расчетами. И если ты 
честен по отношению к тем, 
кто приходит к тебе за на
деждой, з а р а батывать на 
этом не сможешь.

Ирнна АДАМАШВИЛИ.

ПЕРЕД ГЛАВНЫМИ 
МАТЧАМИ

Итак, чемпионат мира по 
футболу вышел на финишную 
прямую. До конца его оста
лось Два матча. Они расставят 
все команды по своим местам.

А  пока ажиотаж вокруг чем
пионата не снижается. В спор 
вступили гадалки, прорицатель
ницы, не скупящиеся на раз
личного рода предсказания. 
Одна из них — Агнес Раймер, 
кстати говоря, из Ф РГ, пред
сказывает своей команде вто
рое место. Высказываются на 
страницах газет и специалисты 
этого вида спорта —  тренеры, 
футболисты. Лидер аргентин
цев Диего Марадона, напри
мер, справедливо считает, что 
«на одном везении в финал 
чемпионата попасть нельзя... 
Наша команда напоминает мне 
итальянскую образца 1982 го
да. У нас также было трудное 
начало, но затем мы приба
вили я игре. Теперь же нас 
ничего не остановит в борьбе 
за первое место».

— Аргентинцы находятся в 
прекрасной форме, — вторит 
ему тренер сборной ФРГ 
Франц Беккенбауэр, — но, ду
маю, наши шансы предпочти
тельнее. Правда, пока неиз
вестно, выйдут на поле ве
дущие игроки Феллер и Хес-
слих...

Не смолкает в итальянских 
газетах критика в адрес тре
нера Вичини. Его обвиняют в 
тактических ошибках, выра
зившихся в том, что он выпу
стил на поле Виалли, неуча
стии в игре с аргентинцами 
Верховода и Анчрлотти, позд
них заменах и так далее. А их 
соперники по «малому фина
лу» — англичане настроены в 
то же время по - боевому. 
Лидер команды Гарри Лине
кер твердо заявил: «Мы по
бедим Италию, несмотря ни 
на что...»

Ну а главный матч четырех
летия будет судить Эдгардо 
Кодесал (Мексика). Ему по 
могут Ми хал Листкевич (Поль
ша) и колумбиец Армандо 
Перес Хойос. В резерве — 
датчанин Петер Миккельсен.

Дмитрий МЧЕДЛИДЗЕ.

ПРОИСШЕСТВИЯ
ПОЖАР В БАТУМИ

6 июля в 3 часа 15 минут 
ночи в Батуми, в жилом квар
тале по улице Пушкина, воз
ник пожар. В плену огня ^ к а 
зался ряд домов дере»' ’ ;ной 
постройки. Через два часа 
пожар удалось потушить. 17 се
мей остались без ' рова. 
Жертв нет.

Причина пожара выясняется.

П О П Р А В К А
В Указе Президиума Вер

ховного Совета Грузинской 
ССР от 8 июня 1990 г. «О пе
реименовании некоторых райо
нов г. Тбилиси» по независя
щим от нас причинам прошли 
неточности.

Во втором пункте следует 
читать: «Вакийским районом» 
и «Дидубийским районом».

Зам. редактора 
Г. ПАЦУРИЯ.
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♦ мюля
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ. 

11.35 — В дни школьных ка
никул. Телевизионный кинозал 
длв юношества «Цмскара». 
Груэмискнй художествен н ы й 
фильм «Колыбель поэта».
13.00 — В полдень. 15.50 — 
Информац и о н н ы й  выпуск.
16.00 — Для слушателей те-

лакурса. Математика (анализ 
домашнего задания}. 16.30 — 
Атлетизм. 16.50 — Докумен
тальный телефильм «Осенний 
еернисеж». 17.00 — Объявле
ния. 17.05 — Поет ансамбль 
«Пирамида» (повторно). 17.45— 
Для школьников. Мы н при
рода. 11.35 — Международ
ный фестиваль детских лю
бительских фильмов «Тбилис
ские зори». 18.50 — В редак
цию пришло письмо... 19.20 — 
Междуиа р о д м ы й  дневник.

20.00 —  Моамба. 20.35 -  Кон
церт камерной музыки. 21.00—г 
Время. 21.45 — Кяириаке .  
23.05 —  Наша премьера. Гру
зинский документальный те
лефильм «Заезда Дато» (Груз- 
телефильм). 23.45 — Играет 
Государственный квартет Гру
зии. ‘

ПО ВТОРОЙ прЬ г р а м м е . 
16.00, 20.35 — Включение I
программы Грузинского ТВ. 
20.35 — Художе с т в е и н ы й  
фильм «Краковяке и горцы».

А

ВТОРНИК
ю июля

ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ.
11.50 — В дни школьных ка
никул. Телевизионный кинозал 
для юношества «Цмскара». Ху
дожественный фильм «Узник 
замка «Иф». Фильм первый. 
1-я серия. 13.00 — В полдень.
15.50 — Информационный вы

пуск. 16.00 — Для абитуриен
тов. Химия. 16.30 — Между
народный дневник (повторно). 
17.10 — Телекурс. Грузинский 
язык. 17.40 — Грузинский до
кументальный телефильм «Да- 
рьяльские зарисовки». 17.55 — 
Для школьников. Счастливые 
дороги. 18.30 — Забота каж
дого и всех. 19.05 — Экран 
народного контроля. 19.45 — 
Дзилиспирули. 20.00 — Моам
бе. 20.35 — Настоящее н бу-!

дущее «Миони». 21.00 — Вре
мя. 21.45 — Из МВД Грузин- 
ской ССР сообщают... 22.00 — 
«Кваркваре Тутаберн». Спек
такль Сужумскоге государст
венного театра им. К. Гамса
хурдиа.

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ. 
16.00, 20.35 —  Включение I
программы Грузинского ТВ. 
20.35 — Художе с т в е н н ы й  
фильм «Гусарская баллада».

СРЕДА
11 ИЮЛЯ

ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ. 
11.55 — В дни школьных ка
никул. Телевизионный кинозал 
для юношества и с кара». Ху
дожественный Щ льм «Узник 
замка «Иф». Фйльм, первый. 
2-я серия. 13.00 — В. полдень. 
15.50 — Информационный вы

пуск. 16.00 — Телекурс. Мате, 
матика. 16.30 — Атлет и з м. 
16.50 — Д о к у м е н т а л ь н ы й  
фильм «В зоне затопления». 
17.10 — Грузинский телефильм 
«Семья Яшвили». 18.00 — ки
ножурнал «Ералаш». 18.10 — 
Для ш к о л ь н и к о в . Призвание. 
1о.30 — Международный фес
тиваль детских любительских 
фильмов «Тбилисские зори». 
18.45 — Новости грузинской 
музыки. Квинтет 3. Надареи-

швили. 19.20 — Объявления. 
19.25 — Для молодежи. Пос
ле реконструкции. 20.00 — 
Моамбе. 20.35 — Реклама... 
Реклама... 20.40 — Народное 
творчество, 21.00 — Время. 
21.45 — Видео... Видео...

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ. 
17.20, 20.35 — Включение 1 
программы Грузинского ТВ. 
20.35 — Фильм-спектакль «К»} 
всякого мудреца довольно 
простоты».

ЧЕТВЕРГ
12 ИЮЛЯ

ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ. 
11.25 — В дни школьных ка
никул. Телевизионный кино
зал для юношества «Цмска
ра». Художественный фильм 
«Узник замка «Иф». Фильм 
второй. 13.00 — В полдень. 
15.50 — Информационный вы
пуск. 16.00 — Для абитуриен
тов. биология. 16.30 — Доку

ментальный фильм «Средства 
индивидуальной з а щ и т ы » .  
16.50 — Киножурнал «Хочу
все знать». 17.00 —  Для слу
шателей телекурса. Грузин
ский язык и литература (ана
лиз домашних з а д а н и й ) .  
17.30 —  Грузинский докумен
тальный телефильм «Давид
Какабадзе».  18.00 — Для 
школьников. Зрунва. 18.35 — 
Объявления. 18.45 — Возвра 
щенне (повторно). 19.10 — 
Воспоминание — Гурам Кор- 
дзахмя. 19.45 — Дзилиспирули

20.00 —  Моамбе. 20.35 — На 
заседании Совета Министров 
Грузинской ССР. 21.00 —  Вре
мя. 21.45 — Поэзия Акакия 
Церетелн (читает народный 
артист республики Т. Саква- 
релидзе). 22.15 — Добрый ве
чер!

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ. 
16.00, 20.35 — Включение I 
программы Грузинского ТВ. 
20.35 — Впервые на нашем 
экране. Художе с т в е н н ы й  
фильм «Странник».

ПЯТНИЦА

13 июля
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ. 

11.45 — В дни школьных ка
никул. Телевизионный кинозал 
для юношества «Цмскара». 
Худо ж е с т в е и н ы й  фильм 
«Ошибцв старого волшебни
ка». 13.00 — В п о л д е н ь .  
15.35 —■ Информационный вы
пуск. 15.45 — Телекурс. Физи
ка. 16.15 — Научно-популяр

ный фильм «Сказ о рыси». 
17.00 — Киножурнал. 17.10 — 
Для школьников. На меридиа
не дружбы. 17.45 — Между
народный фестиваль детских 
любительских фильмов «Тби
лисские зори». 18.00 — Исто
рия грузинской литературы. 
18.25 — Народное творчество. 
Концерт. 19.05 — Село — соб
ственник. Агрофирма «Натане- 
би». 20.00 — Моамбе. 20.35 — 
Р. 5. (об итогах исследования 
общественного мнения). 21.00—

9
Время. 21.45 — Из МВД Гру
зинской ССР сообщают. ,  
22.00 — Народное творчество 
(Публицистические письма А. 
Церетели). 22.30 — Впервые 
ив нашем экране. Грузинский 
художественный фильм «Про
исшествие».

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ. 
15.45, 20.35 — Включение ! 
программы Грузинского ТВ. 
20.35 — Впервые на нашем 
экране. Художе с т в е н н ы й  
фнльм «Запретная зона».

СУББОТА
14 ИЮЛЯ

ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ. 
9.35 — Атлетизм. 9.55 — Те
лекурс. Грузинский язык и 
литература. 10.25 — В дни 
школьных каникул. Телевизи
онный кннозал для юношест
ва «Цискара». Художествен

ный фильм «Невеста подзем
ного принца». 11.45 — Для 
школьников. Концерт. 12.10 —  
Спортивная передача. 12.50 — 
Пять минут поэзин. 12,55 —  
Слово о Грузин. 13.55 — На
родное творчество. 14.55 — 
Пять минут позэнн. 15.00 — 
Эхо. 15.45 — Мультфильм. 
15.55 — Информационный вы
пуск. 16.05 — Пять минут по
эзии. 16.10 — Окно в приро

ду. 16.55 — Лекторий искус
ства —  Ван Дейк. 17.25 — 
Пять минут лозэин. 17.30 — 
Театр и критик. Встреча с 
В. Кикнадзе. 19.00 — Моамбе. 
20.00 — Дзнлнспнрули. 20.15— 
В гостях у мюнхенских гру 
эин. 21.00 — Время. 21.45 — 
М. Мусоргский — «Хованщи
на» (с участием П. Бурчула- 
дэе). 22.30 —  Иллюзион.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
15 ИЮЛЯ

ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ. 
9.35 — С добрым утром! Ут
ренняя музыкально • развле
кательная программа. 10.30 — 
Киноафиша. 11.00 — В дни 
школьных каникул. Телевизи
онный кннозал для юношест
ва «'Цискара». Художествен

ный фнльм «Приключение Гог 
л убого рыцаря». 12.15 — Вос
кресная выставка. 12.20 — 
Один день в Доме культуры 
железнодорожника. 12.55 — 
Телехурс. Грузинский язык и 
литература. 13.25 — Киномо- 
заика. 14.10 — Воскресная вы
ставка. 14.15 — В е с т н и к .  
15.05 — Международный фес
тиваль детских любительских 
фильмов «Тбилисские зори». 
15.20 — Отчизна, язык, веро

исповедание, 15.50 — Народ
ное творчество. Выступает ан» 
самбль «Медея». 16.30 — Ве«в 
чер еврейской поэзин (пов
торно). 18.30 — Советы моло
дым матерям. 19.00 — Мо
амбе. 20.00 — Дзнлнспнрули. 
20.15 — Концерт грузинской 
народной песни. 21.00 — Вре
мя. 21.45 — Это — песня Гру
зни... 21.50 —  Передача для 
молодежи. 22.55. —  Поет Еле
на Образцова.

7  ИЮ ЛЯ Пнонат мира. Матч за третье 
место (из Италии).

&

Тбилиси Москва
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ п о  ПЕрвой ПРОГРАММЕ.

9.35 -  В дни школьных кани- 6 30 _  ^  _
г  ш Н У  - и “п = . . л . ч к . 3 з о . . н и о , о

юношества ^ ^ ? р®”~кооператора». 9.05 —  Мама,
9.35 — «Мдоаж».Грузинский музыкальным те 

лефильм «Мзиурн». 10.55 — 
Пять минут позэнн. 11.00 — 
Пунктум... Контра... Пунктум... 
(повторно). 12.10 — Восточное 
двоеборье. 12.40 — Вечер 
грузинского фольклора в Ха- 
шурм. 14.20 — Пять ммнут по- 

14.25 — 1'Дар божий...
— Народное творчество.
— Информационный вы- 
15.40 — Пять минут по- 
15.45 — Глобус. 16.45 —

Музыкальная почта. 17.55 — 
Пять минут * поэзии. 18.00 — 
Грузинское вино — завтрашний 
день. 18.45 — Дзилиспирули. 
19.00 — Моамбе. 20.15 — Для 
любителей балета. 21.00 — 
В^емя. 21.45 — Футбол. Чем-

ээии.
15.00
15.30
пуск.
зэнн.

лапа н я.
Художественный телефильм. 
3-я серия. 10.40 —- «Времена 
года». Июль. 11.40 — «Бурда 
моден» предлагает...» 12.15 —  
«Партнер». 12.45 — Очевид
ное — невероятное. 13.45 —  
Премьера телевизионного до
кументального фильма. 14.50— 
Фильмы Н. Губенко. «Иэ жиз
ни отдыхающих». 16.15 — 
«Прян т и ч е с к и е  диалоги». 
17.15 — Международная па
норама. 18.00 —  Закрытие IX 
Международного конкурса нм. 
П. И. Чайковского. 21.00 —  
Время. 21.40 —  Минуты поэ
зии. 21.45 — Футбол. Чем
пионат мира. Матч за 3-е ме
сто. 00.00 — ТСН. 00.15 — Йо- 
востн популярной музыки. 
Программа «А».

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ. 
8.15 — «Приключения приЙ» 
ца Флориэеля». Телефильм с 
субтитрами. 1-я серия. 9.20 — 
Русская речь. 9.50 — Мульт 
фильм. 10.00 — Чемпионат 

-США по баскетболу среди 
профессионалов НБА. 11 00 — 
Фильмы студий союзных рее 
публик. «Когда отзовется 
эхо». Художественный теле 
фильм. 12.15 —  В. Губарев — 
«Саркофаг». Телеаиэион н ы й 
спектакль. 14.30 — Видеоканал 
«Советская Россия». 17.00 — 
«Если вам за...» 17.451 —  «Бу 
харестский паспорт». Художе
ственный фильм. 18.55 —  Кол
лаж. 19.00 *-1 Теннис. Уимбл
донский турнир. 20.00 —  «Спо
койной ночи, малыши!» 20.15— 
Тбннис Уимблдонский турк.$. 
21.00 — Время. 21.40 — За 
кточительный концерт IX Ме
ждуиародного конкурса им. 
П. И. Чайковского. 22.40 —
«Пресс-клуб». Ночной сеанс. 
00.40 — «Свадьбы пана Вока». 
Художественный фильм.
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Т е л е ф о н ы : вмел писем и общественного мнения —  93-13-54, 93-22-19; обще
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